


Сообщения подготовили 
Борис Ваулин, Валерий КазаноВ,  

алексей СолоВьёВ, анатолий ХруСталёВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области малооблачно, без 
осадков; ветер юго-западный, от слабого до 
умеренного; температура +3…+8.

29 октября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер южный, слабый; 
температура ночью 0…-5, в низких местах до 
-8, днём +5…+10.

30 октября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер южный, слабый; 
температура ночью -4…+1, в низких местах до 
-7, днём +6…+11.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 836 ∆ 810 За текущий месяц 30138

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте http://vk.com/КommunaNews
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

Благодарность земляков
Губернатор Алексей Гордеев встретился с участником Ве-

ликой Отечественной войны, почётным гражданином города 
Воронежа Виктором Кузнецовым, которому исполнилось 94 
года. Глава региона поздравил именинника и вручил ему 
почётный знак правительства Воронежской области «Благо-
дарность от земли Воронежской». Виктор Иванович известен 
как инициатор создания в Воронеже Военного института 
радиоэлектроники. Колоссальный опыт его настолько ценен, 
что он до сих пор работает в концерне «Созвездие», помогая 
молодым специалистам, сообщает Управление по взаимодей-
ствию со СМИ и административной работе правительства 
Воронежской области.

Проекты получили гранты
На базе лагеря «Кировец» прошёл Форум студенческих 

инициатив. В нём приняли участие более 70 представителей 
молодёжи образовательных организаций высшего и среднего 
профессионального образования Воронежа и Борисоглебска, 
а также Калачеевского, Бутурлиновского, Богучарского, Ли-
скинского и Павловского районов. Ребята принимали участие 
в  тренингах и мастер-классах приглашённых экспертов из 
Воронежа и Москвы, дорабатывали свои проекты с экспертами-
наставниками из Молодёжного правительства Воронежской 
области. По итогам состоявшейся в конце форума очной за-
щиты конкурса социально значимых проектов студенческой 
инициативной молодёжи одиннадцать из 38 проектов получи-
ли денежные гранты. Лучшие проекты будут представлены на 
экспертную оценку гражданскому собранию «Лидер».

рожайте на здоровье!
В Воронежской области за девять месяцев нынешнего года 

родилось 22 малыша весом более пяти килограммов, в том 
числе 16 мальчиков. Рост 254 новорожденных превышает 58 
сантиметров, и большинство «богатырей» – тоже мальчики. 
Средние вес и рост рожденных в 2014 году детишек составляет 
3,4 килограмма и 52,6 сантиметра. Примечательно, что в на-
шем регионе новорожденные чаще всего появляются на свет в 
летние месяцы, а самый «урожайный» из них – июль. В целом 
по области за последние семь лет рождаемость увеличилась 
примерно на 40 процентов. Если семь лет назад отважились на 
рождение ребёнка только 193 женщины в возрасте старше 40 
лет, то в этом году такие мамочки дали жизнь уже 436 детиш-
кам. Положительные тенденции во многом связаны с успешно 
реализуемой у нас в рамках национального проекта «Здоровье» 
программой «Родовые сертификаты». 

заложили парк Дружбы
Рядом с прекрасным зданием новой школы в Бутурлиновке 

разбит парк Дружбы. На общегородском субботнике, который 
прошел ярко, весело и креативно, здесь посажены более четы-
рех сотен молодых лип, рябин и кленов. Принявший участие 
в закладке парка глава администрации Бутурлиновского 
района Юрий Матузов отметил особую ценность дружбы и 
мира в наше непростое время. Его поддержала семья Виталия 
Солохи – украинские беженцы, для которых Бутурлиновка 
стала мирным и уютным домом и где они теперь намерены 
строить свое будущее.

о Богучаре известно всем 
Традиционно Российская муниципальная академия и 

Комитеты Совета Федерации и Госдумы РФ по вопросам 
местного самоуправления объявляют Всероссийский конкурс 
лучших web-сайтов муниципальных образований. На днях в 
Москве подведены итоги очередного конкурса за 2014 год и в 
номинации «Лучший сайт городского поселения» победителем 
признан город Богучар. Организаторы учли красочность сайта, 
периодичность обновления новостей, проведение электронных 
торгов, обратную связь с населением. В ноябре главе города 
Ивану Нежельскому предстоит поездка в Москву за получе-
нием награды. 

отставка мэра Семилук принята
В пятницу, 24 октября, депутаты Семилукского городского 

Совета большинством голосов приняли отставку главы админи-
страции Семилук Сергея Скорнякова на внеочередной сессии. 
Восемь человек проголосовали «за» и двое – «против».  Заяв-
ление об отставке он подал после конфликта между местными 
жителями и работниками мэрии, курирующими коммунальную 
сферу. Чиновники уклонились от обсуждения с жителями 
четырёх многоквартирных домов по проблемной управляющей 
компании, которая из-за 13-миллионного долга перед ресурсо-
снабжающими организациями находится на грани банкротства. 
Напомним, на должность главы администрации Сергей Скор-
няков был утверждён 14 февраля нынешнего года.

Полицейский спас двух человек  
Участковый уполномоченный полиции отдела МВД России 

по Борисоглебску Дмитрий Егоров следовал на вызов в селе 
Третьяки, когда заметил проблеск огня в одном из частных до-
мовладений. Капитан полиции незамедлительно припарковал 
служебный автомобиль и направился к дому, в котором слу-
чился пожар и стоял дым. Полицейский заметил, что в комнате 
находятся два человека. Как оказалось, пенсионер и его сын. 
Участковому уполномоченному удалось вывести пенсионера. 
Совместно с проезжавшими мимо местными жителями  был 
эвакуирован из горящего дома и второй мужчина. Пожар был 
локализован. Пострадавшим своевременно оказана медицин-
ская помощь.

Воронеж – в списке «нежелательных»
В минувший четверг Госдепартамент США обнародовал 

список российских регионов, пребывание в которых американ-
ских граждан нежелательно. В числе Белгородской, Курской, 
Ростовской областей названа и Воронежская. Американская 
власть озаботилась вопросами безопасности своих подданных, 
«находящихся на этих территориях или путешествующих 
там». Беспокойство связано с тем, что на границе с Украиной 
продолжаются боевые действия, «ситуация становится непред-
сказуемой и может быстро измениться». 

защита от гриппа
В Воронежской области проводится иммунизация населения 

против сезонного гриппа. В преддверие эпидсезона отечествен-
ными вакцинами «Гриппол» и «Гриппол Плюс» в рамках на-
ционального календаря прививок запланировано привить 600 
тысяч человек из «групп риска». По состоянию на 20 октября 
привито 120925 человек (5,2 процента населения Воронежской 
области и 17,2 процента от общего плана иммунизации), в том 
числе 18243 человека за счёт средств работодателей, 4945 чело-
век – за счёт средств администраций муниципальных районов и 
областного бюджета, 97737 человек – в рамках национального 
календаря прививок. 

Борисоглебские ветера-
ны наметили программу 
празднования 70-летия 
Великой Победы. 

Совет ветеранов на своём 
заседании обсудил предстоя-
щие мероприятия, связанные с 
подготовкой и празднованием 
в 2015 году 70-летия Победы 
в Великой Отечественной 
войне. 

Было отмечено, что с каж-
дым годом всё меньше стано-
вится участников той далёкой 
войны. И сегодня, как никогда, 
важно сберечь память и правду 
о событиях 70-летней давно-
сти, рассказать, какой ценой 
была достигнута Победа. 

По мнению заместителя 
председателя Борисоглеб-
с к о г о  С о в е т а  в е т е р а н о в 
Л . Б р е д и х и н о й ,  э с т а ф е т а 
исторической памяти должна 
перейти к участникам боевых 
событий в «горячих точках». 

В планах Совета ветеранов 
целый комплекс мероприятий, 
приуроченных к значимой 
дате. Среди них – установка 
памятника, увековечивающего 
подвиг тружеников Борисо-
глебска.

Особое внимание будет 
обращено на состояние  па-
мятников и воинских захо-
ронений, расположенных на 
территории городского округа. 
На сегодняшний день все они 
находятся в удовлетворитель-
ном состоянии. Тем не менее 
составлены сметы расходов 
на каждое из памятных мест 
для включения их в областную 
программу финансирования 
ремонтных работ.

По мнению руководите-
ля общественной приёмной 
местного отделения партии 
«Единая Россия» Людмилы 
Тяпухиной, решение проблем 
ветеранов является первосте-
пенной задачей. Кроме того, 
борисоглебские партийцы 
продолжат реализацию проек-
та «Историческая память».  

О человеке 
труда
В Подмосковье состо-
ялся VI (октябрьский) 
Пленум ЦК КПрФ. В его 
повестке дня – «Положе-
ние рабочего класса в 
россии и задачи КПрФ 
по усилению влияния в 
пролетарской среде».

Перед началом заседания 
состоялось традиционное вру-
чение партийных и комсомоль-
ских билетов большой группе 
молодёжных активистов, лиде-
ров рабочего и профсоюзного 
движения, руководителей Со-
ветов трудовых коллективов 
и Советов рабочих, сотрудни-
чающих с КПРФ.  С докладом 
на пленуме выступил пред-
седатель ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов. В частности, он под-
черкнул, что для КПРФ задача 
по усилению влияния партии 
в пролетарской среде – очень 
важный, принципиальный 
вопрос.  

В обсуждении доклада при-
нял участие и первый секретарь 
Воронежского обкома КПРФ 
Сергей Рудаков. Он рассказал 
о том, как взаимодействуют 
воронежские коммунисты с 
трудящимися. В частности, 
Сергей Рудаков отметил, что 
совместными протестными 
действиями удалось отстоять 
ряд производственных пред-
приятий. Однако он признал, 
что рабочие сегодня не готовы 
вести активную политиче-
скую борьбу. Поэтому лидер 
воронежских коммунистов 
призвал принести боевой дух 
Пленума в трудовые коллек-
тивы, настроиться на долгую и 
кропотливую работу. «Высшая 
форма рабочего движения - со-
ветизация», – отметил Сергей 
Рудаков. 

Валерий КазаноВ.

Василий черКасоВ

О том, насколько нужда-
лось это место в очистке от 
захламления перед началом 
зимы, заглянувшие сюда в 
разгар субботника журнали-
сты могли получить пред-
ставление, наблюдая за тем, 
как доверху заполнился меш-
ками с собранным только что 
мусором большой грузовик. 
Который, можно предполо-
жить, был в тот день вовсе не 
последним. 

Хороший пример воронеж-
цам подали, выйдя на суббот-
ник, сотрудники структурных 
подразделений правитель-
ства Воронежской области 
и исполнительных органов 
государственной власти ре-
гиона. Принял участие в этой 
акции и губернатор Алексей 
Гордеев. 

- Сегодня представилась 
хорошая возможность под-
готовиться к зиме, привести 
в порядок территорию на-
селённых пунктов, – особо 
подчеркнул он. – Это касается 
и дворовых территорий, и 
парков, скверов... Субботник 
несёт большую общественную 

пользу. Но, конечно, немало-
важно и то, что совместный 
труд всех объединяет, даёт по-
нимание, что такое коллектив, 
понимание наших возмож-
ностей, потенциала решать 
общественные задачи. 

Алексей Васильевич выра-
зил надежду, что в этой акции 
примут участие достаточно 
много людей. 

- Мы объявили субботник 
по всей территории Воро-
нежской области, - добавил 
глава региона. –  Знаю, что в её 
районных центрах к такой ра-
боте все готовы. Так что это не 
только общественный труд, но 
и коллективный праздник. 

В целом, в Воронеже на 
октябрьский субботник выш-
ли  почти две тысячи  сотруд-
ников исполнительных орга-
нов государственной власти, 
структурных подразделений 
правительства области, орга-
нов местного самоуправления 
и подведомственных учреж-
дений, к которым присоеди-
нились местные студенты, 
волонтеры и общественники. 
Их силами в областном центре 
произведена очистка терри-
торий парков, скверов, мемо-

риальных мест, прибрежных 
зон, ликвидирован ряд свалок. 
Основные итоги недавнего 
субботника уже известны. 
По данным «Коммуны», в 
тот день были приведены в 
порядок 47 территорий. Это 
скверы «Мемориальный», 
«Платонова», «Роща Сердца», 
лесопарк «Оптимистов», парк 
«Южный»,  лесной массив 
«Северная корона» и другие 
зеленые зоны. 

Всего в Воронеже при-
зыв поработать для родного 
города на субботнике собрал 
около 30 тысяч его жителей. 
Как и надеялся губернатор, 
не остались в стороне и жи-
тели муниципальных райо-
нов области. Для того чтобы 
привести в порядок перед 
началом зимы территории 
своих населенных пунктов, 
на улицы вышли более 124 
тысяч человек.  

Для кого-то из участников 
«коллективный праздник» 
совпал по времени с празд-
ником индивидуальным. Во 
время проведения субботника 
Алексей Гордеев поздравил 
с днем рождения куратора 
Молодежного правительства 
Воронежской области Марию 
Ковалеву, которая принимала 
активное участие в уборке 
парка имени Анатолия Ду-
рова. 

«Не только общественный труд,  
но и коллективный праздник» 
событие | Среди тех, кто в минувший выходной пришёл поработать на общегородском субботнике,  
был и губернатор Алексей Гордеев
на территорию парка имени анатолия Дурова, что 
рядом с цирком, сотрудники департамента со-
циальной защиты Воронежской области и члены 
областного Молодёжного парламента прибыли суб-
ботним утром. здесь они занялись сбором опавшей 
листвы и мусора. 

29 октября – а этот день па-
мятен старшему поколению 
как День комсомола – будет 
отмечаться ещё одно зна-
чимое событие, имеющее 
прямое отношение к истории 
ВлКСМ: 50-летие студотря-
довского движения в Воро-
нежской области. и эта дата 
станет финальной в череде 
памятных событий, которые 
прошли в регионе в течение 
года: проведена Всерос-
сийская студотрядовская 
смена на нововоронежской 
аЭС-2, установлена стела в 
честь полувекового юбилея, 
выпущена книга воспоми-
наний «рождены жизнью 
- проверены временем», 
проведены десятки встреч. 
наш собеседник – один из 
энтузиастов студотрядовско-
го движения из поколения 
60-х, председатель оргкоми-
тета ветеранов студотрядов 
Воронежской области игорь 
зорников.

- Игорь Николаевич, вас назы-
вают одним из активных сторон-
ников возрождения студенческого 
отрядного движения в Воронеж-
ской области. На что опирается 
ваша вера? 

- Прежде всего, на два объектив-
ных фактора: потребность «сосредо-
тачивающейся» России в молодых 
руках и желание студенческой 
молодежи проявить себя в соци-
ально значимых делах, самоутвер-
диться. Конкретный пример. Когда 
мы с деканом факультета ПММ 
ВГУ Александром Ивановичем 
Шашкиным (к слову, четырежды 
студотрядовцем) обсудили идею 
создания студенческого компьютер-
ного отряда как соответствующего 
профилю факультета, идея ему по-
нравилась, и он подобрал ребят. Как 
они «загорелись»! И в течение лет-
него сезона-2014 отряд отработал в 
Лисках, обучая старшеклассников 
современным компьютерным тех-
нологиям. И, знаете, получилось! 
А сколько других инициативных 
молодых людей вокруг?! Так что, 
думаю, возрождение студотрядов-
ского движения - первоочередная 
задача и молодежных организаций, 
и вузовской общественности, и рек-

торатов вузов, и руководителей ор-
ганов управления промышленных и 
сельскохозяйственных предприя-
тий. Примечательно, что это отряд-
ное движение зародилось «снизу» 
по инициативе студентов-физиков 
Московского университета. Никита 
Сергеевич Хрущев, узнав об этой 
инициативе, заметил: «Дело стоя-
щее. Надо поддержать!»

Что же касается современных ло-
зунгов студотрядовского движения, 
то они очевидны – «Инициатива. 
Творчество. Добровольность». У 
стройотрядов была одна особен-
ность – они возникали как само-
стоятельные коллективы с очень 
высокой степенью саморазвития, 
высоким уровнем ответственности 
за выполнение договоров. И эти 
их принципы жизнедеятельности  
важно перенести в современную 
студенческую жизнь, чтобы напол-
нить ее значимым содержанием.

- Когда зарождалось отрядное 
движение, у нас была другая стра-
на и другие принципы взаимоотно-
шений. Сегодня нет ни той страны, 
ни былого фронта работ. Почему 
вы, Игорь Николаевич, уверены в 

том, что отрядное движение можно 
реанимировать?

(Смеется). - Потому что огром-
ное число нынешних руководи-
телей страны, регионов, руково-
дителей министерств и ведомств 
прошли через отрядное движение. 
Это, если хотите, боеспособный 
корпус организаторов производ-
ства, науки, образования, у которо-
го студотрядовские принципы тех 
лет в генетической памяти. Через 
отрядное движение в стране прош-
ли 14,5 млн. студентов, в Воронеж-
ской области - свыше 160 тысяч 
молодых людей. Среди них более 
двух третьих ректоров – Эдуард 
Бояков, Владимир Бугаков, Дми-
трий Ендовицкий, Игорь Есаулен-
ко, Владимир Котырев, Владимир 
Петренко, Игорь Суровцев, Сергей 
Филоненко, сотни профессоров и 
доцентов. Многим студотрядовцам 
известны имена Игоря Алименко, 
Александра Грекова, Бориса Пра-
солова, которые в свое время в 
числе других определяли лицо дви-
жения, и которые составили основу 
нашего ветеранского оргкомитета 
по проведению празднования  

50-летия студотрядовского движе-
ния  Воронежской области. Четыре 
раза в составе стройотряда трудил-
ся губернатор Алексей Гордеев, 
есть студотрядовская строчка в 
биографии мэра Воронежа Алек-
сандра Гусева. И список этот можно 
продолжить. Воронежские сту-
денческие отряды за годы своего 
существования выполнили огром-
ный объем работ у нас в области 
и за ее пределами – в Казахстане, 
Сибири, Краснодарском крае, в 
областях Нечерноземья, а также в 
Чехословакии, ГДР, Польше, Бол-
гарии. Месяц назад федеральное 
телевидение показало репортаж со 
строительной площадки космодро-
ма «Восточный», на которой рабо-
тали студенты. С ними встретился 
Президент Владимир Путин, тоже 
прошедший школу ССО. Воронеж-
ские отряды  работали на многих 
ударных комсомольских стройках, 
на БАМе, в наши дни – на объектах 
Сочинской Олимпиады, на Ново-
воронежской АЭС-2. О чем это 
говорит? О том, что у отрядного 
движения есть перспективы. 
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В душе и в сердце на всю жизнь
дата | Полвека студотрядовского движения отмечают в эти дни в Воронежской области 

Интернациональный студенческий отряд в воронежской глубинке, 1973 год.
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Следующий номер выйдет 31 октября.

Примеру Алексея Гордеева последовали и чиновники, и общественники.
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У карты области
Калачеевский район

За год до 300-летия
На днях Калач отметил 299-й год со дня своего об-

разования. После молебнов о здравии земляков, которые 
прошли в храмах, и возложения цветов на Аллее Героев 
глава администрации района Николай Котолевский и 
глава администрации города Татьяна Мирошникова по-
здравили калачеевцев с праздником, отметив, что город  
из года в год становится лучше, красивее и уютнее. 

В течение всего дня на площади звучали песни артистов 
художественной самодеятельности, выступали танцоры, 
гостей угощали кашей и ароматным чаем. Народный 
театр показал горожанам спектакль «Прибайкальская 
кадриль». Свои изделия продемонстрировали мастера 
декоративно-прикладного искусства. На суд зрителей 
были представлены образцы художественной росписи, 
вышивка, резьба, бисероплетение, выставка мягких игру-
шек, экспозиция осенних цветов, фотоработы и картины. 
Завершился праздник молодежной дискотекой и велико-
лепным фейерверком.

Дорога – молодым избирателям  
О б л а с т н а я 

олимпиада по из-
бирательному за-
конодательству 
с р е д и  с т а р ш е -
классников про-
водится ежегодно, 
а ее инициатором 
выступает Избира-
тельная комиссия 
региона при под-
держке и участии департамента образования Воронежской 
области. В нынешнем учебном году в Калаче в школе 
№1 состоялась районная олимпиада учащихся старших 
классов. 

По правилам состязания каждый участник получил 30 
тестовых вопросов с вариантами ответов, командный же тур 
состоял из творческого задания и блиц-опроса по тематике 
избирательного законодательства. За каждый правильный 
ответ начислялись призовые очки. Предложенные вопросы 
простыми назвать было сложно, однако победители с ними 
справились блестяще: в личном первенстве лучшей стала 
Мария Перфильева (МКОУ Калачеевская СОШ №1), в 
командном зачете победила МКОУ Калачеевская СОШ 
№ 1 (руководитель – Нина Луценко). 

Всем знатокам в торжественной обстановке были вру-
чены дипломы и призы.

В гости к Альма-матер
Калачеевский аграрный техникум отметил свой 84-й 

день рождения. За прошедшие годы это учебное учрежде-
ние дало путевку в жизнь не только многим калачеевцам, 
но и жителям соседних регионов. Получив крепкие знания 
в стенах техникума, выпускники стали высококвалифици-
рованными специалистами, руководителями разных ран-
гов, внесли неоценимый вклад в развитие родного края. 

На праздник Альма-матер съехались главы поселений, 
руководители предприятий и организаций района, дирек-
тора школ. Для гостей здесь подготовили выставку работ 
студентов и преподавателей, экскурсию в музей, осмотр 
учебных кабинетов и лабораторий. 

Выпускник техникума глава администрации Калаче-
евского района Николай Котолевский отметил высокий 
статус и хорошую репутацию учебного заведения, призвал 
и дальше наращивать усилия по повышению качества пре-
подавания и поиску новых форм работы с учащимися. 

Сквер вместо пустыря
Ко Дню посел-

ка Пригородный 
администрация 
района подгото-
вила для селян 
подарок – в крат-
чайшие сроки на 
пустыре был раз-
бит прекрасный 
сквер. Он постро-
ен за счет средств 
областного и мест-
ного бюджетов недалеко от современного физкультурно-
оздоровительного комплекса, открывшего свои двери в 
феврале нынешнего года. 

Сквер с прекрасными аллеями, красивыми скамейками, 
горками для детей, зелеными насаждениями станет настоя-
щим украшением поселка, уверены местные жители. 

Уроки памяти
Сын Героя Советского Союза Ивана Просяного Влади-

мир побывал недавно в Калаче на могиле отца, побеседовал 
с учащимися школы-интерната. Владимир Иванович окон-
чил военное училище, в настоящее время работает в музее в 
Тульской области, преподает в военно-историческом клубе 
«Отечество». Просяной-младший рассказал ребятам о своем 
отце, о себе, показал слайды из личного архива, пожелал 
воспитанникам помнить о тех, кто защищал нашу Родину. 

Герой Советского Союза Иван Евгеньевич Просяной 
до последнего дня своей жизни работал в Калаче и похо-
ронен в некрополе на территории Калачеевской школы-
интерната. Бюст Героя установлен на Аллее памяти в 
центре Калача. 

С физкультурой – на коне
В Калаче прошел традиционный День физкультурни-

ка, который собрал лучшие спортивные династии и кол-
лективы района. А на территории Ширяевского сельского 
поселения состоялись конноспортивные состязания, в 
которых приняли участие спортсмены из Воронежской, 
Ростовской и Волгоградской областей. Было проведено 
семь заездов, по результатам которых определились по-
бедители. 

Скачки и бега впервые проводились в районе и очень 
понравились калачеевцам и гостям. 

До победы им рукой подать
Наращивают 

мастерство игро-
ки футбольного 
клуба «Калач», 
которые участву-
ют в областном 
турнире на приз 
Героя Советско-
го Союза Ивана 
Евгеньевича Про-
сяного. Победив 
в своей группе, 
футболисты вышли в полуфинал. 

На смену игрокам взрослой команды идет команда 
«Ягуар» под руководством преподавателя Калачеевской 
детско-юношеской спортивной школы Александра Яко-
венко. Мальчишки 2003-2004 годов рождения выиграли 
соревнования на Кубок «Золотая осень», которые прошли 
в Богучаре. 

Сообщения подготовила Марина Калинина.

Команда - победительница олимпиады.

Торжественное открытие сквера.

За секунду до гола.

 - Людмила Алексеевна, за 
два прошедших десятилетия 
Воронежское казначейство за-
служило авторитет ведомства, 
строго следящего за тем, куда 
должна тратиться государствен-
ная копейка. Какие задачи стоят 
перед вашим Управлением в 
данное время? 

 - Основные задания для 
нас определены планом на этот 
год, утверждённым министром 
финансов Российской Феде-
рации. Для его реализации 
Федеральным казначейством 
разработана Стратегическая 
карта Казначейства России на 
2014-2018 годы, предусматри-
вающая решение десяти задач. 
В первую очередь, это кассовое 
обслуживание исполнения 
бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации. 

 Сегодня Управлением Фе-
дерального казначейства по 
Воронежской области осу-
ществляется кассовое обслу-
живание исполнения феде-
рального бюджета в регионе, 
бюджета субъекта Российской 
Федерации, 512 бюджетов 
муниципальных образований 
и трёх государственных вне-
бюджетных фондов. Для кли-
ентов уже открыто более 4500 
лицевых счетов. 

 Ежемесячно по счетам 
Управления по кассовому 
обслуживанию бюджетов бюд-
жетной системы Российской 
Федерации по расходам об-
рабатывается до 200 тысяч 
платёжных документов на 
сумму около 27 млрд. рублей, 
а по распределению доходов 
между бюджетами – до 21 ты-
сячи, на сумму более 18 млрд. 
рублей. 

 Справиться с растущими 
объёмами работы без внедрения 
информационных технологий 
просто немыслимо. Решени-
ем этих вопросов занимается 
сейчас весь наш коллектив. И 

положительные результаты 
уже есть. 

 - Сегодня Федеральное каз-
начейство России среди госу-
дарственных органов нашей 
страны в плане информационно-
технологической инициативы 
признано бесспорным лидером. 
Какие информационные техно-
логии используют воронежские 
казначеи, и что изменилось в 
работе с клиентами? 

 - Для всей казначейской 
системы внедрение системы 
электронного документообо-
рота (СЭД) стало важнейшим 
технологическим фактором 
повышения качества работы го-
сударственных служащих. От-
ныне нет нужды им передавать 
и принимать информацию на 
бумажных носителях. Немало-
важно и то, что подключение 
участников бюджетного про-
цесса к системе электронного 
документооборота совершенно 
бесплатное. 

 Следующим шагом в разви-
тии взаимодействия Федераль-
ного казначейства с клиентами 
стала система удаленного фи-
нансового документа - СУФД-
портал, позволяющая общаться 
между собой участникам и 
неучастникам бюджетного про-
цесса в режиме реального вре-
мени. В этом году уже начался 
активный процесс внедрения 
СУФД-портала в самом Управ-
лении и 38 территориальных 
его отделах. Сегодня в этой 
новейшей информационной 
системе уже работает 2381 
абонент, что составляет 99,5 (!) 
процента от общего количества 
участвующих в электронном 
документообороте клиентов 
Управления. 

 Ещё одним важным для кли-
ентов результатом нашей рабо-
ты стало существенное сокра-
щение времени предоставления 
выписок. С 1 апреля прошлого 
года выписки клиентам из их 

лицевых счетов направляются 
не позднее 10 часов 30 минут.

 - Одной из стратегических за-
дач является применение совре-
менных платёжных технологий в 
секторе государственного управ-
ления, в частности, использова-
ние для минимизации наличного 
денежного оборота расчётных 
(дебетовых) банковских карт. 
Какая работа проводится вашим 
Управлением по активизации 
безналичных расчётов в Воро-
нежской области?

 - Предельное сокращение 
наличного денежного обра-
щения с помощью банковских 
карт – одно из приоритетных 
направлений работы органов 
Федерального казначейства и 
наше Управление – не исклю-
чение. В этой связи проводится 
большая разъяснительная ра-
бота с клиентами. Путём про-
ведения совещаний и рабочих 
встреч с организациями мы 
стараемся донести до каждого 
клиента всю необходимую 
информацию: от нормативных 
правовых актов до разъяснений 
их отдельных положений. Нами 
объявлен в электронной фор-
ме аукцион по привлечению 
кредитных организаций для 
оказания услуг по обслужи-
ванию расчётных (дебетовых) 
карт. Думаю, что недалеко то 
время, когда расчёты за товары, 
работу и услуги посредством 
банковских карт станут при-
вычным делом. Преимущество 
их очевидно. Это надёжность 
и безопасность осуществления 
платежей, оперативность и про-
зрачность операций с денежны-
ми средствами. 

 - Развитие возрождённой 

структуры Федерального 
казначейства сопрово-
ждалось возложением на 
него новых полномочий, 
без которых, кстати, не-
возможно представить 
полноценное функциони-
рование финансовой си-
стемы России, в котором 
заинтересованы все – от 
крупных госучреждений 
до рядового гражданина. 
Каковы возможности в 
сфере реализации Феде-
ральным казначейством 
новых проектов?

 - Прежде всего, хочу 
отметить общественную 
значимость работы с 
2011 года Общероссий-
ского официального сай-
та (ООС) в рамках раз-
вития системы «Элек-
тронный бюджет». На 
нём публикуется инфор-

мация о размещении заказов на 
поставки товаров, выполнение 
работ и оказание услуг для 
государственных и муници-
пальных нужд. Создание этого 
сайта позволило вывести всю 
информацию о государствен-
ных и муниципальных закупках 
из множества разрозненных 
информационных ресурсов в 
Интернете, где найти её было 
непросто, и саккумулировать 
на едином портале. Тем самым 
сделать все конкурсы и аук-
ционы, проводимые в стране, 
открытыми и публичными. 

 Начиная с июня 2012 года  
информация о заключённых 
государственных (муниципаль-
ных) контрактах, размещённая 
на ООС, используется органа-
ми Федерального казначейства 
при санкционировании оплаты 
денежных обязательств участ-
ников и неучастников бюджет-
ного процесса. Это даёт возмож-
ность заинтересованным лицам 
контролировать исполнение 
бюджетных обязательств. 

 В том же 2012 году наше 
Управление приступило к 
реализации положений Феде-
рального закона «О закупках 
товаров, работ, услуг отдель-
ными видами юридических 
лиц». В рамках данного закона 
список заказчиков, обязанных 
размещать информацию о про-
водимых закупках на ООС, 
дополнен автономными учреж-
дениями и хозяйственными 
обществами, в уставном ка-
питале которых доля участия 
Российской Федерации, субъ-
екта Российской Федерации и 
муниципального образования 

в совокупности превышает 50 
процентов. Проведение среди 
данных заказчиков мероприя-
тий, касающихся разъяснения 
процедуры регистрации и раз-
мещения сведений о закупках 
на ООС, позволило обеспечить 
заблаговременную регистра-
цию на сайте более трёхсот 
организаций. Сейчас их коли-
чество выросло до 3632. 

 - Кстати, два года назад в 
России был создан ещё один 
портал, предназначенный для 
размещения на нём информации 
о государственных (муниципаль-
ных) учреждениях (ГМУ). Его 
адрес в Интернете: www.bus.gov.
ru. Как активно он используется 
в вашей работе?

 - Данный официальный 
сайт ГМУ обеспечивает пуб-
личный доступ всех посетите-
лей Интернета к информации 
об интересующих их учрежде-
ниях. Здесь можно найти све-
дения о деятельности данного 
учреждения, закреплённом 
за ним имуществе, об оказы-
ваемых бюджетных услугах и 
их стоимости, о планах даль-
нейшей работы. Роль нашего 
Управления по отношению к 
данному порталу заключается 
в проведении процедур внесе-
ния организаций в перечень 
государственных и муници-
пальных учреждений, а также 
выдачи сертификатов ключей 
электронных подписей, если 
такой сертификат не был по-
лучен учреждением ранее. 
Результатом проделанной 
специалистами Федерального 
казначейства Воронежской 
области огромной консульта-
ционной работы стало то, что 
2774 казённых, бюджетных 
и автономных учреждений 
прошли регистрацию на офи-
циальном сайте ГМУ и раз-
местили о себе необходимую 
информацию. И теперь, по-
вторяю, каждое физическое 
или юридическое лицо может 
в режиме реального времени 
узнать об оказании государ-
ственных (муниципальных) 
услуг, предоставляемых инте-
ресующей их организацией. 

 - Среди проектов Федераль-
ного казначейства есть также 
проект государственной ин-
формационной системы о госу-
дарственных и муниципальных 
платежах (ГИС ГМП). Какие 
интересы обычных граждан мо-
гут быть затронуты в результате 
работы этого сервиса? 

 - ГИС ГМП предназначена 
для размещения и получения 

информации об уплате фи-
зическими и юридическими 
лицами платежей за оказа-
ние государственных и му-
ниципальных услуг, а также 
платежей, которые являются 
источниками формирования 
доходов бюджетов бюджетной 
системы Российской Федера-
ции. Эта информационная си-
стема демонстрирует практиче-
ское применение современных 
платёжных технологий. При 
этом очевидна её социальная 
направленность. В чём она за-
ключается? 

 Во-первых, граждане от-
ныне имеют возможность по-
лучать полную и актуальную 
информацию о начислениях 
на порталах государственных 
услуг, в многофункциональных 
центрах и через кредитные ор-
ганизации. Во-вторых, теперь 
можно будет производить пла-
тежи за оказание государствен-
ных и муниципальных услуг и 
оплачивать штрафы, сборы и 
пошлины прямо из личного ка-
бинета плательщика в режиме 
он-лайн. А также сиюминутно 
контролировать погашение 
имеющихся у них начислений, 
в том числе задолженностей из 
любой точки страны. Особое 
внимание хочется обратить 
на то, что государственные и 
муниципальные услуги оказы-
ваются теперь без подтвержде-
ния их оплаты документами на 
бумажном носителе. 

 Добавлю, что практическое 
использование возможностей 
ГИС ГМП началось с этого 
года. На сегодняшний день 
тестирование в этой системе 
прошли все администраторы 
доходов областного и местных 
бюджетов субъекта Федерации. 
На территории Воронежской 
области зарегистрирован 791 
участник этого проекта, в их 
числе 659 администраторов 
начислений имеют активный 
статус.

 В заключение интервью руко-
водитель Управления Федераль-
ного казначейства по Воронеж-
ской области Людмила Бережная 
заметила, что решение насущных 
проблем не страхует от появ-
ления новых. Но воронежские 
казначеи уверены, что их знания 
всегда будут способствовать 
поиску наиболее эффективных 
путей решения задач, постав-
ленных перед ними Российским 
государством. 

Беседовал  
александр КарецКий.

Задачи казначейства  
требуют новых решений
Из первых рук | Невиданные ранее информационные системы помогают специалистам Управления Федерального казначейства  
по Воронежской области взаимодействовать с государственными и муниципальными учреждениями на новом техническом уровне 
Работе по внедрению всего нового и прогрессивного 
в сфере государственных финансовых отношений 
российскими казначеями уделяется особое внима-
ние. Современные казначейские технологии сегодня 
служат надёжным инструментом стабильности отече-
ственной финансовой системы, повышают эффек-
тивность управления бюджетами государственных 
учреждений, - убеждена руководитель Управления 
Федерального казначейства по Воронежской обла-
сти, Заслуженный экономист Российской Федерации 
Людмила БеРежнАя, с которой встретился наш кор-
респондент и попросил рассказать, что заботит и чем 
намерена заниматься одна из важнейших государ-
ственных структур, отметившая своё двадцатилетие 
со дня возрождения в России.

Людмила Бережная.

Африканская чума свиней сви-
репствует и в России, и в евро-
пе. О том, как борются с этим 
заболеванием в нашей стране, 
и какой урон оно нанесло жи-
вотноводству, мы спросили у 
руководителя исполнительного 
комитета национальной мясной 
ассоциации Сергея ЮшинА.

Марина КАЛИНИНА

- К сожалению, только в августе 
2013 года в нашей стране был сфор-
мирован штаб - комиссия по борьбе 
с африканской чумой свиней под 
председательством вице-премьера 
Аркадия Дворковича. До этого ско-
ординированной работы не прово-
дилось, хотя ситуация развивались 
по опасному сценарию - чума прочно 
обосновалась в дикой природе. 

У нас много лесов, полей, много 
«авторитетных» владельцев охотхо-
зяйств, которые не дают заниматься 
ликвидацией и депопуляцией каба-
нов, потому что им, видите ли, хочется 
пострелять. Но пока они там охотятся, 
кабаны разносят инфекцию всё даль-
ше и дальше. 

- Некоторые СМИ пугают население 
грядущим  голодом. На ваш взгляд, есть 
ли тому основание? Какие страны сей-
час поставляют нам свинину?

- Основными поставщиками се-
годня являются Бразилия, в меньшей 
степени Чили, Сербия, Белоруссия, 
Молдавия. На днях разрешили сер-
тификацию для поставок свинины с 
предприятий Украины, открыли для 
поставок несколько предприятий 
Китая и Тайланда - стран с высоким 
экспортным потенциалом, но слож-
ной эпизоотической обстановкой. 
Хотелось бы подчеркнуть, что в Рос-
сии одни из самых жёстких в мире 
санитарно-ветеринарных требований 
к поставляемой продукции, и далеко 

не каждое зарубежное предприятие 
в состоянии выполнять их в полном 
объёме. Но все страны очень ценят 
своё право продавать мясо в Россию, 
поскольку мы больше платим, чем 
многие другие страны.

- Какой ущерб АЧС уже нанесла на-
шему сельскому хозяйству? Во сколько 
оцениваются убытки?

- Африканская чума свиней свиреп-
ствует в России уже на протяжении 
шести с лишним лет. Первые годы 
с момента выявления очага АЧС на 
юге нашей страны правительство, 
федеральные и региональные власти 
совершенно не понимали глубины 
проблемы. 

На сегодняшний день прямые и 
косвенные убытки от этой болезни 
превысили 30 миллиардов рублей. 
В ряде регионов чума фактически 
привела к потере свиноводства как 
такового. Несколько крупных сви-
нокомплексов были вынуждены 
утилизировать десятки тысяч свиней 

в разных регионах. Только в этом 
году вынужденный убой превысил 
200 тысяч голов на индустриальных 
комплексах.

- Какие лаборатории работают над 
созданием антивируса? Есть ли надежда 
побороть болезнь?

 - Работы над разработкой вакцины 
ведутся как в России, так и за рубе-
жом. В частности, вакцину совмест-
но разрабатывают Всероссийский 
НИИ ветеринарной вирусологии и 
микробиологии (город Покров Вла-
димирской области) и общественный 
исследовательский Иллинойский 
университет (США). В разработке 
уже достигнуты определенные успе-
хи и предполагается, что её можно 
будет использовать уже в 2016 году. 
Впрочем, не все ученые дают столь 
оптимистичные прогнозы. Некоторые 
считают, что создание вакцины от 
АЧС - задача столь же сложная, как и 
создание вакцины от ВИЧ - возбуди-
теля СПИДа. Однако над созданием 
вакцины от ВИЧ ученые всего мира 
бьются уже не одно десятилетие, на 
разработку затрачены миллиарды дол-
ларов - и всё безрезультатно. Тогда как 
работы над вакциной от АЧС ведутся 
не так давно, и финансирование не 
идёт ни в какое сравнение. Из этого 
напрашивается вывод, что в ближай-
шие годы вакцины от АЧС не будет.

- Сельское подворье трудно предста-
вить без свиней. Однако соблюдение со-
временных требований и правил – дело 
очень затратное. Посоветуйте: что в 
такой ситуации делать селянам?

- Нужно понимать, что борьба с 
чумой – общее дело, поскольку АЧС 
не только убивает свиней, но еще 
способна создать серьёзные эконо-
мические проблемы и социальную 
напряженность. От АЧС страдают не 
только производители свинины, ведь 
производство свинины обеспечивает 
работой не только тружеников, непо-
средственно обслуживающих фермы 

и комплексы. Я говорю о работниках, 
занятых выращиванием зерновых 
культур и производством кормов, 
работников транспортной сферы, 
мясоперерабатывающей отрасли и 
торговли, ветеринарах, агрономах и 
работниках множества иных сфер 
деятельности. Важно сохранить инду-
стрию, поэтому никакие рудиментар-
ные меры здесь не помогут. Этот вирус 
как гангрена, и если рука поражена до 
предплечья, то бесполезно ампутиро-
вать пальцы.

К сожалению, ситуация сложи-
лась так, что предприятия с низким 
зооветеринарным статусом представ-
ляют угрозу для всех производителей 
свинины. Несоблюдение требований 
высокого зооветеринарного статуса 
при содержании свиней чревато не 
только заражением свиней в таком 
хозяйстве и финансовыми потерями 
их владельцев, но и ограничением 
возможности реализации свинины 
соседними хозяйствами и промыш-
ленными предприятиями, торговыми 
ограничениями и финансовыми по-
терями в различных сферах деятель-
ности, прямо или косвенно связанных 
с производством свинины в близ-
лежащих регионах, не говоря уже о 
риске дальнейшего распространения 
болезни. Поэтому сегодня необходимо 
повышать зооветеринарный статус 
свиноводческих хозяйств, независимо 
от его формы, будь то ЛПХ, КФХ или 
свинокомплекс, принадлежащий юри-
дическому лицу, ни от его мощности 
– будь то одна свинья или сто тысяч 
голов свиней. А если это накладно, то 
необходимо отказаться от содержания 
свиней и переходить на выращивание 
других видов животных, например, 
кур, коз, овец или кроликов.

- Опыт каких стран мы могли бы 
взять на вооружение?

- Нам нужно активнее использо-
вать свой собственный опыт, в ко-
тором есть удачные наработки, но и, 

конечно, изучать эффективные меры, 
применявшиеся в борьбе с АЧС в 
других странах. Например, президент 
Бразилии скоординировал работу 
всех государственных учреждений под 
эгидой министерства сельского хо-
зяйства. Активная фаза искоренения 
там проводилась в 1978-1979 годах, а 
с 1980 по 1985 год в стране проводили 
мониторинг, позволивший Междуна-
родному эпизоотическому бюро при-
знать страну свободной от АЧС.

В Испании, где после 25-летнего 
стационарного неблагополучия по 
АЧС, ставшего причиной угрозы ис-
ключения Испании из Евросоюза, 
была разработана и осуществлена 
Программа эрадикации АЧС, позво-
лившая полностью освободить страну 
от вируса. Но на это понадобилось 
десять лет.

Ещё в 2008 году, когда были за-
регистрированы первые вспышки 
АЧС в России, наша ассоциация не-
однократно на самом высоком госу-
дарственном уровне предупреждала, 
что вирус станет для нас большой 
проблемой, если срочно не будут 
приняты жесткие меры по ликвида-
ции начавшейся эпизоотии. Если бы 
российские власти своевременно вос-
пользовались рекомендациями спе-
циалистов по АЧС, провели активные 
мероприятия по ее искоренению на 
относительно небольших территори-
ях, используя  успешный российский 
и зарубежный опыт, думаю, что мы 
давно забыли бы про африканскую 
чуму свиней. Однако теперь после 
поражения вирусом колоссальных 
территорий и распространения бо-
лезни в соседние страны борьба с 
эпизоотией потребует значительно 
больших временных и финансовых 
затрат, а также объединения усилий 
многих стран. Боюсь, что теперь в 
условиях постоянной угрозы даль-
нейшего распространения АЧС нам 
придется жить многие годы. 

Страшнее любых санкций
Продолжение темы | Борьба с африканской чумой свиней давно вышла за рамки  
сугубо внутренней проблемы и превратилась в угрозу международной безопасности 

Сергей Юшин.
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ОбществО

Свою поездку глава ре-
гиона начал с посещения 
Ломовского природно-
ландшафтного парка 
культуры и отдыха. 

Светлана ВОРОБЬЁВА

Здесь чувствуется  
дыхание старины…

Он был создан в 2003 году и 
раскинулся на месте бывшего 
хутора Ломы около живопис-
ного степного пруда. Руково-
дитель отдела по культуре и 
туризму администрации Во-
робьёвского района Василий 
Козлов провёл экскурсию по 
парку. Он рассказал, что глав-
ной гордостью этого места 
является природа – здесь про-
израстают более 30 тысяч де-
ревьев и кустарников, среди 
которых немало реликтовых 
и лекарственных. Помимо 
этого, здесь есть летний театр 
со всем необходимым оборудо-
ванием, деревянная мельница-
шатровка, уютные беседки и 
качели. 

Дыхание старой Руси чув-
ствуется во всём – админи-
стративно-гостиничный ком-
плекс располагает номерами 
в славянском стиле и десятью 
летними гостевыми домиками, 
у пруда – настоящая баня-
землянка, в которой всегда 
угостят тёплым травяным 
чаем.

Территория Ломовского 
природно-ландшафтного парка 
культуры и отдыха с первых лет 
существования стала площад-
кой нескольких фестивалей 
самого разного уровня. Раз 
в два года проходит между-
народный фольклорный фе-
стиваль «Русь песенная, Русь 
мастеровая». В 2007 году здесь 
проводилась межрегиональная 
игра «Орлёнок», где члены 
военно-патриотических клу-
бов соревновались за право 
обладать кубком губернатора 
Воронежской области. В мае 
нынешнего года при поддержке 
департамента культуры обла-
сти состоялись мероприятия 
в рамках долгосрочной ин-
новационной образователь-
ной программы Министерства 
культуры РФ «Передвижная 
академия искусств». 

Ломовской парк – уникаль-
ный для Воронежской области 
объект, формирование инфра-
структуры которого всё ещё 
продолжается. В ближайшее 
время планируется построить 
участок дороги, установить 
кузницу и гончарную мастер-
скую. Также требуется осна-
щение территории средствами 
пожарной безопасности, оро-
сительной системой, а также 
ветряной мельнице необхо-
дима охранная сигнализация. 
К сожалению, собственных 
средств на благоустройство, со-
держание и развитие не хватает. 
Поэтому глава администрации 
Воробьёвского района Андрей 
Пищугин попросил губерна-
тора рассмотреть возможность 
принять Ломовской парк на 
баланс области. Алексей Гор-
деев дал соответствующее по-

ручение руководителю депар-
тамента природных ресурсов и 
экологии Алексею Карякину. 

Классический район, 
типичные проблемы

В селе Воробьёвка губерна-
тор осмотрел детский сад № 2, 
где был завершён капитальный 
ремонт на общую сумму свыше 
восьми миллионов рублей. На 
средства федерального бюд-
жета была отремонтирована 
крыша, заменены окна и двери, 
проведена отделка внутренних 
помещений и фасада здания, 
модернизирована система во-
доснабжения и водоотведения. 
На 400 тысяч рублей было при-
обретено новое оборудование. 

 В рамках реализации про-
граммы модернизации системы 
регионального дошкольного 
образования в сентябре этого 
года в детском саду открылась 
третья группа, рассчитанная 
на 35 ребятишек. Это помогло  
ликвидировать очередь в Во-
робьёвке. В данный момент в 
детском саду № 2 содержатся 
76 детей. 

Побывал Алексей Гордеев и 
в небольшом новом сквере, обу-
строенном в рамках региональ-
ной программы по содействию 
развитию муниципальных 
образований и местного са-

моуправления. На территории 
площадью в 3,5 тысячи ква-
дратных метров оборудованы 
спортивная и детская пло-
щадки, установлены скамьи и 
фонари, выложены тротуарной 
плиткой пешеходные дорож-
ки, а центр украшает фонтан, 
который радовал посетителей 
до начала холодов. Глава рай-
онной администрации Андрей 
Пищугин пообещал, что весной 
следующего года сквер будет 
озеленён. В планах –  расшире-
ние зоны отдыха за счёт освое-
ния заброшенных земельных 
участков. 

Затем глава региона Алек-
сей Гордеев в районном Доме 
культуры провёл совещание с 
членами правительства обла-
сти, администрацией района и 
главами поселений по вопро-
сам социально-экономического 
развития. 

- К сожалению, Воробьёв-
ский район обладает  отсталой 
экономикой, поэтому ему ока-
зывается особая поддержка. 
Мы не удовлетворены темпом 
происходящих здесь преобра-
зований, в частности, количе-
ством новых производственных 
мощностей. Району необходи-
мо какое-то якорное пред-
приятие, скорее всего, по пере-
работке сельскохозяйственной 
продукции. Тогда увеличится 

добавочная стоимость, откро-
ются новые рабочие места с 
достойной зарплатой, - отметил 
глава региона.

Также губернатор дал реко-
мендацию руководству района 
провести паспортизацию на-
селенных пунктов с целью их 
оптимизации путем укрупне-
ния. Таким образом, удастся  
сэкономить бюджетные сред-
ства и направить их на развитие 
поселений.  Укрупнение поселе-
ний должно идти параллельно 
с развитием территориально-
общественных советов. Алек-
сей Гордеев подчеркнул, что 
нужно мотивировать людей на 
сотрудничество с властью для 
решения актуальных задач, 
оперативного реагирования на 
сложившиеся проблемы. 

Одной из основных проблем 
Воробьёвского района является 
низкая обеспеченность центра-
лизованным водоснабжением. 
На сегодняшний день центра-
лизованное водоснабжение 
организовано в девяти из 28 
населённых пунктов. Изношен-
ность сетей колеблется от 80 до 
100 процентов. Три насёленных 
пункта планируется обеспе-
чить водой в текущем году. 
Наиболее сложная задача стоит 
в  райцентре. Алексей Гордеев 
дал поручение департаменту 
ЖКХ и энергетики области 

проработать схему включения 
проектирования и строитель-
ства водопроводных сетей в Во-
робьёвке в областную адресную 
инвестиционную программу 
поэтапно. Глава региона отме-
тил, что важно на каждом этапе 
работ получать максимальный 
социальный эффект, дать воду 
в дома подавляющему боль-
шинству людей, при этом под-
держивать высокое качество 
проводимых работ. Помимо 
этого в департамент ЖКХ и 
энергетики области направ-
лено поручение, касающееся 
перевода всех муниципальных 
котельных на газовое топливо. 
По четырём котельным готова 
проектно-сметная докумен-
тация, но есть сложности с 
финансированием. 

Одной из основных про-
блем в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства района 
являются недостроенные био-
логические очистные соору-
жения. Из-за недобросовестно 
проведённых подрядчиками 
работ объект практически не-
пригоден к эксплуатации. По 
поручению губернатора бу-
дет рассмотрена возможность 
использования коллектора 
очистных и проработана схема 
установки сооружений контей-
нерного типа вместо непригод-
ных сетей.

– Воробьёвский район – 
классический сельский район. 
На его примере мы можем по-
смотреть развитие и сельского 
хозяйства, которое здесь до-
минирует, и промышленного 
производства, которое мы 
собираемся наладить. В пер-
вую очередь стоит говорить о 
предприятиях по переработке 
сельхозпродукции. Конечно, 
не останутся без внимания все 
сферы, которые находятся в 
ответственности государства – 
образование, здравоохранение, 
культура. Важно, соблюдая 
нормативы, сделать так, чтобы 
люди были удовлетворены и 
услугами, предоставляемыми 
на муниципальном уровне, и 
государственными услугами, 
и всем, что касается сферы 
экономики - имеется в виду и 
занятость, и достойная зара-
ботная плата. Уже намечается 
трёхгодичный план работы, 
в ходе реализации которого 
будет ежегодное заслушивание 
отчётов всех руководителей 
областного уровня, - подвёл 
итоги совещания Алексей 
Гордеев.

Губернатор также выра-
зил удовлетворенность тем, 
что, несмотря на бюджетные 
ограничения, Воробьёвский 
район за последние два года 
существенно изменился: идет 
благоустройство, развивается 
культурная сфера. 

– Я бы не говорил, что здесь 
проблемы – это лучше назвать 
задачами. Важно прислуши-
ваться к тому, что требуют люди 
– организация водоснабжения, 
переход всех котельных на газ, 
продолжение благоустройства. 
Сейчас будем делать так, чтобы 
дороги с твёрдым покрытием 
появились  во всех сёлах, - 
заявил глава региона.

По пути  
импортозамещения

Затем Алексей Гордеев на-
правился в Таловский район, 
где осмотрел свинокомплекс 
ООО «АПК Агроэко», рас-
положенный в селе Верхняя 
Тишанка. 

Строительство комплекса 
продолжалось с августа про-
шлого года и закончилось в 
октябре нынешнего. Он состо-
ит из трёх территориально уда-
лённых площадок: репродукто-
ра, где осуществляется осеме-
нение племенных свиноматок, 
ожидание приплода и опорос, и 
двух площадок откорма. Глава 
региона осмотрел репродуктор, 
куда в конце месяца ожидается 
постановка первых животных. 
Председатель совета директо-
ров, учредитель ООО «АПК 
Агроэко» Владимир Маслов в 
ходе осмотра комплекса про-
информировал, что здесь могут 
содержаться 4800 осеменяемых 
свиноматок, а на всех участ-
ках единовременно могут на-
ходиться до 18 тысяч голов, 
включая поросят. Репродуктор 
состоит из нескольких блоков, 
в каждом из которых в соответ-
ствии с полом, весом и возрас-
том животных предусмотрена 
индивидуальная технология 
кормления и микроклимат, 
который так же, как и подача 
кормов и воды, регулирует-
ся автоматически. В феврале 
2015 года ожидается первое 
потомство.

Там же, на территории сви-
нокомплекса, глава региона 
провел короткое производ-
ственное совещание по во-
просу дальнейшего развития 
производства свинины на тер-
ритории Воронежской области 
и, в частности, Таловского 
района.

– Сейчас важной государ-
ственной задачей является 
импортозамещение. Для на-
селения важно, чтобы цены 
на  мясную и молочную про-
дукцию были стабильными 
и доступными, чего мы, к со-
жалению, в последнее время 
не наблюдаем. Программа 
развития производства свини-
ны, строительства свиноком-
плексов у нас продолжается. 
Сегодня в среднем мы произ-
водим 100 тысяч тонн свинины 
в год. Ближайшие полтора-два 
года нужно увеличить этот 
показатель в полтора раза. А 
дальнейшие планы - выйти 
на производство 400 тысяч 
тонн свинины в регионе. Эти 
цифры вполне оправданы, 
учитывая то, что у нас из-
быточная кормовая база, есть 
собственное зерно, – сказал 
Алексей Гордеев.

Глава региона обратил вни-
мание на высокий технологи-
ческий и санитарный уровень 
нового предприятия, его вете-
ринарную безопасность, в пер-
вую очередь, от африканской 
чумы свиней. Также губернатор 
отметил, что свинокомплекс 
создаст реальные рабочие ме-
ста, что поможет улучшить 
экономическое состояние Та-
ловского района.  

В каждой проблеме видеть задачу
Власть | В ходе рабочей поездки в Воробьёвский и Таловский районы губернатор Воронежской области Алексей Гордеев ещё раз 
акцентировал внимание местных властей на то, что нужно прислушиваться к требованиям людей

Ломовской парк получит дополнительные возможности для развития  
под «крылом» области.

Благодаря таким комплексам, как в Верхней Тишанке, можно решить задачу  
импортозамещения мясной продукции.

А началась беседа в редак-
ции с вопроса о том, как учат-
ся и работают журналисты в 
Иордании.

– В Иордании  35 универ-
ситетов, но обучают журнали-
стике только пять, самый по-
пулярный из которых Петра. 
Общепринятой у нас является 
американская система обу-
чения. В университете Петра 
на отделении журналисти-
ки одновременно обучаются 
около 500 человек. У каждого 
студента формируется инди-
видуальное расписание, так 
как выбор блока курсов – пре-
рогатива каждого. В одной 
аудитории могут встретиться 
слушатели как первого, так и 
последнего курсов. В среднем 
программу бакалавриата сту-
дент осваивает за четыре года. 
Для тех, кто хочет закончить 
обучение раньше, есть ещё 
добровольный третий летний 
семестр. Обучаясь круглого-
дично, можно сэкономить це-
лый год. Стоимость обучения 
колеблется в пределах 12-15 
тысяч динаров (один динар 

равен примерно одному евро) 
за все годы. На журналисти-
ку бывает много желающих. 
Однако стоит понимать, что 
из выпускников постоянную 
работу по специальности на-
ходят не все.

– Куда же идут остальные? 
Каковы перспективы их тру-
доустройства?

–  Появление большого 
количества информационных 
сайтов и частных кабельных 
каналов позволило значитель-
но расширить рынок СМИ. 
Наши выпускники работают 
не только в Иордании, часто 
они уезжают в страны Персид-
ского залива, например, наш 
иорданский журналист Ясер 
Абу Хляли сейчас возглавил 
канал «Аль-Джазира». Не-
которые работают и в России  
на популярном в арабском 
мире канале «Русия Аль-Яум» 
(«Россия сегодня»). Многим 
удается совмещать несколько 
работ сразу. 

– Каковы условия труда 
иорданских журналистов?

–  Существует профсоюз, 
который радеет за каждого из 
своих членов. Туда обязан всту-

пить журналист, который знает 
профессиональные стандарты 
и проработал по специальности 
не менее года. Профсоюз не-
давно выступил за увеличение 
заработной платы – и к его 
мнению прислушались. Кро-
ме профсоюза в Аммане есть 
Центр свободы журналистики, 
который  является  вторым щи-
том защиты прав журналистов 
после профсоюза.

– Вы читаете на русском 
языке и часто приезжаете в 
Россию. Как пишущий жур-
налист сравните иорданскую и 
российскую журналистику.

– Мне кажется, что в Иор-
дании уровень свободы слова 
всё-таки выше, чем в России, 
как и уровень доверия к прессе 
и её влияние на правительство 
и на публику. И сама власть 
уважает критику, потому что 
это способствует развитию и 
улучшению жизни.  Но суще-
ствует «красная линия» для  
критики у  всех иорданских  
СМИ  — это  король и коро-
левская семьи, армия, органы  
госбезопасности и религия. 
Как и в России, молодое по-
коление предпочитает полу-
чать информацию с помощью 
электронных носителей, а вот 
люди старшего возраста дер-
жатся всё ещё печатного слова. 
Однако к блогерам отношение 
у нас негативное, потому что 
они злоупотребляют некор-
ректными, а порой и явно не-
правдивыми заявлениями.

– В каком ключе иордан-
ские журналисты освещают 
события, разворачивающиеся 
на Украине?

– Между Иорданией и Укра-
иной  на протяжении мно-
гих лет установились крепкие 
экономические и культурные 
связи, многие иорданцы полу-
чают там образование, поэтому 
нас всё происходящее очень  
волнует, одновременно мно-
гим такая братоубийственная 

война не понятна. В иордан-
ских СМИ этот вопрос слабо 
освещается, так как внимание 
приковано к войнам в близле-
жащих арабских странах. Но 
я  стараюсь объяснить людям  
в своих материалах, что про-
исходит на Украине. Я вижу 
в этих событиях отражение 
«арабской весны», «холодной 
войны» и ответ Америки  на 
вето России по сирийскому 
вопросу.  Всё развивается  на 

Украине по известному амери-
канскому сценарию, как  это 
было в Ираке, Ливии и Сирии. 
В Иордании уважают позицию 
России невмешательства во 
внутренние дела суверенных 
государств. Рейтинг у Пре-
зидента Владимира Путина за 
границей сейчас  высокий. Я 
выступаю за мир на Украине  
при соблюдении прав и свобод 
всех граждан этой страны.

– Россия  далеко от Иорда-
нии. Что знают о нашей стране 
ваши студенты?

– К сожалению, немного. Я 
всегда пытаюсь своим студен-
там поведать правду о России, 
о её  истории, политической, 
социальной и культурной жиз-
ни. Отрадно заметить, что  
популярность русского языка 
сегодня в Иордании возросла. 
В  Иорданском университете 
— главном вузе страны  от-
крыта  программа бакалавриата 
по специальности «русский 
язык», активно работает и 
Русский центр фонда «Русский 
мир», который возглавляет            
кандидат филологических наук 
Татьяна Глущенко. Число же-
лающих  изучать русский язык  
в Иорданском университете 
ежегодно превышает заплани-
рованную норму в два-три раза. 
Это особенно важно сейчас, 
когда две наши страны под-
держивают и поступательно 
развивают экономические, 
культурные  и дипломатиче-
ские отношения.

А король вне всякой критики

Светлана ВОРОБЬЁВА

Контакты
Гостями «Коммуны» недавно были преподаватель 
журналистики университета Петра из Иордании док-
тор Хусам Аль-Атум и его жена, заведующая кафе-
дрой русского языка в Иорданском государственном 
университете кандидат филологических наук Татьяна 
Глущенко.

Гости «Коммуны» Татьяна Глущенко и Хусам Аль-Атум.

Николай КАРДАШОВ

К «Белому цветку» в Лисках уже не первый год приходят 
и школьники, и врачи, и учителя, и рабочие предприятий, 
прихожане местных храмов и профсоюзные организации 
региона. И называет эта акция милосердных поступков всё 
новые адреса благотворительности и новые имена людей, 
чьим бескорыстием «всем миром» и преодолеваются лю-
бые трудности и недуги. Вот и нынешняя акция помогла 
собрать более 380 тысяч рублей – эти средства будут пере-
даны семьям с детьми, больными онкологией. 

Равнодушных к акции милосердия практически не 
было. Железнодорожники, например, дружно и искренне 
откликнулись на предложение председателя профкома 
эксплуатационного вагонного депо Лиски Владими-
ра Хренова поддержать материально молодую семью 
осмотрщика-ремонтника вагонов Евгения Силина. У его 
красавицы-дочурки, годовалой малышки Дашеньки, врачи 
обнаружили редкую и дорогостоящую в лечении болезнь. 
Девочка нуждается в диагностике и лечении в столице. 
Но родителям малышки, Евгению и Светлане Силиным, 
самостоятельно, без помощи добрых и отзывчивых людей 
средств на лечение дочурки не собрать. Помощь пришла от 
коллег и совершенно незнакомых Силиным людей. 10700 
рублей собрали для Дашеньки управленцы вагонного депо 
Лиски, 10 тысяч выделил профком, столько же прислала  
дирекция инфраструктуры. Более 7 тысяч собрали вагон-
ники Воронежского узла, денежные средства продолжают 
поступать из Отрожки, Россоши, Поворино. Школьники 
Ковалёвской имени Героя Советского Союза Петра Коз-
лова средней школы собрали в ходе акции более 5 тысяч 
рублей. Узнав о беде Дашеньки, они попросили органи-
заторов акции часть собранных ими средств перечислить 
на расчётный счёт для зачисления во вклад Светланы 
Силиной – мамы девочки.

Расцвёл нынешний «Белый цветок» и в доме нашей 
давней маленькой героини Ульянки Чемезовой из ли-
скинского хутора Песковатка. Около года назад (в №158 
от 25 октября 2013 года) в материале «Буран» спешит 
на помощь» мы рассказали о девочке, родившейся с тя-
жёлой аномалией. В Санкт-Петербургском НИИ имени 
Г.И.Турнера Ульянке сделали ряд сложнейших и дорогих 
операций. И семье Чемезовых одним было бы сложно 
справиться с бедой, если бы не человеческое участие на-
ших читателей. Узнав о девочке, добротную материальную 
поддержку стал оказывать Ульянке  её звёздный земляк, 
дважды Герой Советского Союза, почётный гражданин 
Лискинского района, лётчик-космонавт Анатолий Фи-
липченко, чей космический позывной был «Буран». Уже 
около года Анатолий Васильевич ежемесячно перечисляет 
ей средства, причитающиеся ему по статусу почётного 
гражданина. В своём заявлении в Лискинскую районную 
администрацию, присланную из Звёздного городка, космо-
навт написал: «До полного выздоровления Ульяны»

О беде пятилетней Ули стало известно и руководите-
лю Воронежского филиала «АгроЦентрЛиски» Евгению 
Хренову. Он приехал к девочке в Песковатку, да не один, 
а вместе со своим товарищем Николаем Кривошеевым. И 
каждый из неожиданных, но желанных гостей оставил на 
лечение малышки по 20 тысяч рублей. Воистину: у настоя-
щего милосердия нет ни профессиональных признаков, 
ни географических границ, ни расстояний. «Передайте 
наш низкий родительский поклон всем людям, нашедшим 
дорогу к нашему дому», - просит меня мама Ульяны Нина 
Чемезова. – А Анатолию Васильевичу Ульянка пригото-
вила свои благодарственные рисунки – очень ей хочется 
подарить ему их». А ещё девочка просит подарить всем 
отзывчивым людям жизнерадостную открытку, нарисован-
ную ею через неделю после очередной операции в Санкт-
Петербурге и ставшую победителем конкурса детских 
рисунком. «Это цветок счастья!», - утверждает малышка, 
спасаемая человеческими добротой и бескорыстием. А 
может, и правда, устами девочки истина говорит? Ведь 
добро всегда добром аукается.

«Белый цветок» 
дарит надежду
Проведённая в Лисках акция милосердия 
поможет больным детям
Чистота белого цветка всегда рождает чистоту 
помыслов и оптимизм надежды. Ежегодная благо-
творительная акция по сбору средств для лечения 
детей «Белый цветок», проведённая в Лисках по 
инициативе районной администрации и Фонда 
социальной поддержки населения, дала тяжело 
больным детям и их родителям надежду на то, что с 
помощью чистых помыслов и поступков милосерд-
ных и отзывчивых людей болезни детей можно 
преодолеть. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Установлено, что аптеками и медицинскими учреж-
дениями нарушаются правила хранения лекарственных 
препаратов. В отдельных случаях в аптечных пунктах 
использовали средства с истекшими сроками годности. 
К примеру, в Семилукском районе в четырёх сельских 
амбулаториях обнаружены просроченные вакцины против 
гриппа, краснухи, гепатита В, шприцы.

Выявлены и факты недостаточного и несвоевременного 
обеспечения учреждений здравоохранения лекарствен-
ными средствами и медицинскими изделиями. Так, про-
куратурой Воронежа установлено, что на всех подстанциях 
«Скорой медицинской помощи» областного центра отсут-
ствовали эластичные бинты, антисептические салфетки, 
перевязочные стерильные средства, измерители артери-
ального давления, устройства для переливания крови, 
воротники-шины шейные для новорожденных, стерильные 
глазные повязки, грелки и др.  Аналогичные нарушения 
выявлены в Богучарском и Россошанском районах.

Районными больницами допускались нарушения тре-
бований в части обеспечения медикаментами больных. В 
Репьевском, Верхнехавском и Поворинском районах паци-
енты приобретали за свой счёт препараты, которые входят 
в перечень жизненно необходимых лекарственных средств 
и должны предоставляться бесплатно. В Богучарском и 
Ленинском районах имелись факты продажи в аптеках 
лекарственных препаратов без рецептов. Прокурором 
Ленинского района  Воронежа к административной от-
ветственности привлечен 21 работник аптек. 

Всего же выявлено более 800 нарушений, внесено 60 
представлений об их устранении, в суды направлено 20 за-
явлений, к административной ответственности привлечено 
более 130 лиц, к дисциплинарной – 20. Рассмотрение боль-
шинства актов реагирования находится на контроле. 

МедициНА

Сколько стоят  
бесплатные лекарства?
Более 800 нарушений закона в сфере 
обращения лекарственных средств 
выявлено прокуратурой Воронежской 
области на территории региона
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Тема «распечатана»
Лидер ЛДПР Владимир 

Жириновский несколько раз 
публично призывал к реставра-
ции монархии в России. Слово 
«реставрация», правда, произ-
несено не было, но его можно 
считать уместным. Россия 
сегодня похожа на прекрасное 
произведение искусства, с кото-
рым долгое время обращались, 
мягко говоря, неправильно. А 
порой - просто по-варварски.

Россию пора реставриро-
вать. Смыть грязь, убрать тре-
щины, восстановить погибшие 
детали. Используя самые со-
временные технологии, вернуть 
стране прежний блеск, прежнее 
величие, прежнюю глубину. И 
главное, вернуть Россию в ее 
естественное состояние: «Рос-
сия расцветала, рождалась и 
может развиваться только в 
формате империи». Когда Жи-
риновский сказал это в Ялте 
под камеры, президент Путин 
фактически не стал возражать, 
хотя и отметил: «Поскольку 
у нас все-таки трансляция и 
запись телевизионная, хочу 
сказать:  все, что было сказано 
Владимиром Вольфовичем, это 
его личное мнение».

Да, это еще не официальный 
курс, но важно, что тему мо-
нархии уже можно обсуждать 
всерьез. И, судя по реакции в 
Интернете, никто особо не был 
шокирован. Вообще-то, многие 
политические эксперты уже 
давно признаются друг другу 
шепотом в монархических при-
страстиях. Теперь ЛДПР «рас-
печатала» тему. Уже можно не 
шептаться, а от констатации са-
мой идеи перейти к деталям.

«Продвинутое»  
самодержавие:  
система Столыпина

С одной стороны, форми-
рование власти при монархии 
происходит по большей части 
«сверху», но с другой стороны, 
власть не должна действовать 
обособленно от народа. Не-
обходим механизм постоян-
ного взаимодействия власти с 
гражданами.

Такой механизм предлагал в 
свое время Столыпин. Систему, 
которую строил - но не успел 
выстроить - Столыпин, можно 
было бы охарактеризовать как 
«демократию на местах». Речь 
шла о реально работающей 
системе местного самоуправ-
ления. Но на «макроуровне» 
управление уже сосредотачи-
вается в руках специалистов 
- вплоть до императора. Так 
Столыпин видел российскую 
систему управления. Столыпи-
на, как известно, убили левые 
террористы: его систему они 
воспринимали как очень опас-
ную для своих целей. Тем не 
менее, можно уверенно сказать, 
что именно благодаря Столы-
пину и продолжателям его дела 
Россия к 1913 году стала одной 
из ведущих мировых держав.

В дальнейшем индустриа-
лизация СССР также шла по 
столыпинским лекалам. Да и 
в целом СССР был, по сути, 
империей, что и отметил лидер 

ЛДПР, выступая на «Первом 
канале»: «Советский Союз был 
в чистом виде империя, он по-
сылал свои войска, куда хотел, 
его слушали, все молчали. В 
этом сила».

Империя –  
гарантия силы

Да, сила страны напрямую 
зависит от того, в какой мере 
страна является империей. По 
крайней мере, если говорить о 
великих державах. И США, и 
Евросоюз, отметил Жиринов-
ский, действуют имперскими 
методами. Сейчас Россия стала 
возвращаться к имперской 
политике - и тут же понес-
лись обвинения... да, именно 
в «имперских амбициях». Но 
в реальности это просто страх: 
Россия возвращается в игру, 
мир вновь становится много-
полярным. И надо отдавать 
себе отчет в том, что нынешний 
мир, мир XXI века - это мир им-
перий. Пусть и выступающих 
«под псевдонимами».

Действительно, в тех же 
США президент фактически 
правит как монарх. Да, это 
не династическая монархия, 
но выборы являются много-
ступенчатыми и в результате 
президентом может стать лишь 
человек из определенного кру-
га - довольно узкого.

Это разумно. Что же до Рос-
сии, то для нас монархическая 
форма правления является не 
просто желательной, но и един-
ственно возможной, причем 
всякого рода «псевдонимы» и 
«эвфемизмы» лишь ослабляют 
страну, берут на свое поддержа-
ние слишком много ресурсов.

Это, собственно, не только 
наша проблема. Дело в том, 
что демократия во всем мире 
выродилась в «пиарократию». 
В любых выборах (кроме, на-
верное, выборов сельского 
старосты, да и то не факт) все 
решает «пиар», любое демо-
кратическое «избирательство» 
- это обман, иллюзия народо-
властия. 

Но у России есть преиму-
щество: нам значительно легче 
будет отказаться от системы, 
которая у нас оказалась столь 
же сомнительной, как и в дру-
гих странах.

Монархия - наиболее есте-
ственная альтернатива ны-
нешней системе, причем не 
«ритуально-кукольная», как в 
Англии или Испании, а абсо-
лютное, настоящее самодер-
жавие, построенное на чести и 
ответственности. Понятно, что 
вокруг самодержца необходима 
«свита»: госаппарат, консуль-
танты, советники. Но прин-
ципиальные решения должен 
принимать один человек. 

Самодержавие – 
это ответственная 
власть

Основной аргумент в пользу 
таких изменений - искоренение 
сознания временщика. У по-
жизненного правителя не будет 
стремления «обеспечить себе 
старость», создать «запасной 

аэродром». Ему придется пра-
вить по совести.

То же касается и служащих 
госаппарата. Основным инсти-
тутом самодержавия является 
«двор» - собственно, чиновни-
чество, оно же - дворянство. 
А основным качеством дворя-
нина является честь. Именно 
честь спасет нас от коррупции, 
от властного самодурства, по-
скольку понятия «чести» и 
«службы» для дворянина не-
раздельны.

Противники монархии чаще 
всего указывают, что при си-
стеме престолонаследия на 
троне может оказаться чело-
век малоспособный или даже 
сума сшедший. Но престоло-
наследие вовсе не обязательно. 
Важно, что оно не особо при-
вязано и к русским традициям. 
Начиная с Ивана Грозного пре-
стол переходил зачастую не к 
наследнику, а к преемнику. Да, 
преемник был из аристократии 
- или, как мы бы сейчас сказали, 
из «номенклатуры». То есть 
по факту наша система была 
ближе к римскому принципату. 
Конечно, все сразу вспоминают 
Нерона и Калигулу. Но тут 
надо отметить, что Калигула и 
Нерон как раз были именно на-
следниками. Причем Нерон со-
вершенно не хотел становиться 
императором.

В современной России важ-
но особенно тщательно вы-
бирать преемника. При экс-
пертном подборе маразматик 
на троне исключается. И, как 
уже сказано, самодержавие 
страхует от жулика на троне. 
Да, были в нашей истории не 
самые сильные цари. Но даже 
Николай II, чья слабость ока-
залась роковой, не может быть 
обвинен ни в маразме, ни, тем 
более, в подлом поведении.

Но какая разница, как назы-
вать, если и так все в порядке? 
Проблема в том, что «слова» 
в данном случае имеют ис-
ключительное значение. Они 
представляют собой образ 
государства - и внешний, и вну-
тренний. Жириновский в Ялте 
привел исторический пример: 
когда Александру III доложи-
ли, что Англия провоцирует 

войну России с Турцией, госу-
дарь ударил кулаком по столу и 
сказал: «Всю казну - на войну!» 
В Лондоне, узнав об этом, от 
соответствующих планов сразу 
же отказались. «Они должны 
бояться, бояться каждый день 
и каждый час», - подчеркнул 
Жириновский. Внешний образ 
великой державы должен быть 
грозен и убедителен.

Царь не только  
на престоле,  
но и в голове!

Теперь, если мы перейдем 
к уровню простых граждан, то 
здесь монархия выполнит роль 
той самой «государственной 
идеологии», которую все так 
упорно пытаются «нарисо-
вать». Народу, всем нам, нужен 
царь не только как самодер-
жавный правитель, но и как 
символ. Священная фигура. 
Потому что преимущества 
монархии - в первую очередь, 
идеологические, а потом уже 
технические. Нам срочно не-
обходим царь в голове!

Монархический строй - 
это одновременно и сдержи-
вающий, и мобилизующий 
фактор. Сегодня у людей нет 
понимания, кто стоит за тем 
или иным законом. Зачем ис-
полнять законы, если рядом нет 
полицейского? Монархия же 
разом все упрощает. Наруша-
ешь закон - оскорбляешь царя. 
Оскорбляешь царя - предаешь 
Родину.

Здесь уместно вспомнить 
культурологическую концеп-
цию «священного царя». Пре-
жде всего - это символ народа, 
представитель народа и страны. 
Что происходит со «священ-
ным царем», то происходит 
и с его народом. Поэтому он 
должен быть по-человечески 
идеален, силен, умен, честен и 
справедлив. Потому что имен-
но он главный пример для 
народа и одновременно - глас 
народа.

Царь, таким образом, явля-
ется священной фигурой - без 
кавычек. Столь же священны-
ми должны стать для людей 

гимн и флаг. Владимир Жи-
риновский рекомендовал вер-
нуться к старому гимну «Боже, 
царя храни» - что логично, если 
в России будет восстановлена 
монархия. Флаг же правиль-
нее поменять на имперский 
черно-желто-белый триколор, 
что ЛДПР уже неоднократно 
предлагала.

Монархия  
как символ

В 1991 году бело-сине-
красный триколор был вы-
бран как знак «европейско-
американского» пути развития 
России. Это сочетание цветов 
встречается, как известно, на 
флагах многих европейских 
стран, а также США. Сейчас за 
эти цвета, очевидно, держаться 
нет никаких оснований. С 1705 
года бело-сине-красный трико-
лор стал флагом нашего торго-
вого флота. Что же до военных 
кораблей, то с 1720 года на во-
енных кораблях использовался 
Андреевский флаг (сегодня он 
тоже является флагом нашего 
Военного-морского флота).  
Государственные флаги нашей 
страны, ведущие историю с 
1669 года, не имеют с бело-
сине-красным триколором 
практически ничего общего. 
Зато «имперка» стала нашим 
знаменем в 1856 году при 
коронации Александра II. И 
только Николай II поменял 
цвета на нынешние. Тот самый 
Николай II, который про-
играл все войны и в результате 
«упустил» империю. Поэтому 
символом наших побед явля-
ется именно «имперка». Ее 

бы и следовало сделать Госу-
дарственным флагом России 
– вместо бело-сине-красного 
триколора, который по праву 
можно оставить в качестве 
флага нашего гражданского 
флота.

Как видите, монарх для Рос-
сии будет не только правите-
лем, но и священным символом 
- наряду с гимном и флагом. Са-
модержец не только правит. Он 
сам, своей личностью, является 
главным оправданием власти, 
главным символом государ-
ства, самой сутью государства. 
Именно поэтому так важно 
отказаться от «псевдонимов» 
и «эвфемизмов». 

В противном случае люди 
видят, что все называется как-
то «не по-нашему». А попытка 
построить государство «не 
по-нашему» причиняет только 
неудобства.  Не может народ в 
полной мере доверять власти, 
которая напялила на себя за-
морский кафтан - неудобный, 
нелепый и гораздо менее кра-
сивый, чем наш, родной.

Монархия  
как универсальное 
решение

Итак, реставрация монар-
хии в России, предложенная 
ЛДПР, позволит решить сразу 
несколько важных задач.

Во-первых, отпадет необ-
ходимость поддерживать не-
лепый и чуждый образ «демо-
кратической республики». А 
значит, высвободится огромное 
количество ресурсов, уходящих 
сейчас на функционирование 
никому не нужного фантома с 
«выборами» и прочими «реве-
рансами» в адрес Запада. Лю-
бовь Запада можно получить 
только силой.

Во-вторых, официальный 
переход к самодержавию, к 
империи станет той самой 
демонстрацией силы, которая 
поможет России выстоять в 
нынешней международной 
обстановке.

В-третьих, это мобилизует, 
дисциплинирует и власть, и на-
селение. Представители власти 
будут вынуждены вспомнить о 
чести. Простые граждане уви-
дят, наконец, реальный смысл в 
законопослушном поведении.

Наконец, в-четвертых, не 
потребуется искусственно 
создавать государственную 
идеологию. Монархия со всеми 
своими величественными атри-
бутами сама по себе является 
идеологией. «За веру, царя и 
Отечество!» Этого вполне до-
статочно.

Юрий Рыжов.

ЛДПР: вперед к самодержавию!

ИМПеРИя добРа
ЛдПР призывает всех граждан оказать посильную 
финансовую помощь Новороссии - народу Луганска 
и донецка. Перечислить средства можно на счет на-

шего благотворительного фонда:

Фонд поддержки нуждающихся граждан  
«Комитет гуманитарных действий»
ИНН  7708241687, КПП  770801001

Банк  ВТБ 24 (ЗАО) г. Москва,  БИК  044525716
 к/счет  30101810100000000716,  р/счет  40703810200000004177

все до копейки дойдет до адресата!

Виталий ЧерникоВ

Богослов, филолог, гидро-
метеоролог, служащий… Из 
нескольких героев выставки 
лишь двое вернулись домой. 
Кто-то был расстрелян, кто-
то умер в лагере от голода. 
От кого-то остались, по сути, 
лишь две-три выцветшие фото-
графии в семейном архиве – да  
несколько писем, которые 
удалось отправить родным из 
неволи. В том числе – письма 
детям. «Дорогая моя звёздочка 
Элечка! Посылаю тебе рисунок 
снегирёвого гнезда». «Я очень 
хотел бы побывать на празд-
никах твоих кукол, думаю, что 
когда-нибудь попаду». 

Обречённые государством 
на уничтожение, в лучшем 
случае на существование мар-
гинала, изгоя, образованные 
люди, русские интеллигенты 
сохраняют достоинство даже в 
условиях тотального торжества 
дикаря с партбилетом и пыта-
ются передать детям хотя бы 
крупицу своего опыта. Гавриил 
Гордон – философ, филолог, 
историк, музыковед присылает 
дочерям из ссылки сделанный 
для них перевод  «Счастливого 
принца» Оскара Уайльда. Вик-
тор Лунёв, до ареста – главный 
диспетчер Карабашского меде-

плавильного завода, в лагере 
пишет для маленькой дочки 
стихотворную сказку о Севере, 
а знакомый художник делает 
к ней иллюстрации. Вот по-
следняя страничка сделанной в 
одном экземпляре рукописной 
книжки: 

Ну, пока! Поставим точку. 
Жду письма. Целую дочку. 
Тут и сказочке конец. 
Я – твой любящий отец. 
Выставка подготовлена 

Научно-информационным и 
просветительским центром 
«Мемориал» и его архивом 
при участии воронежского 
«Мемориала» и малого право-
славного братства во имя свя-
тителя Тихона Задонского. 
Проект был осуществлён в 
рамках президентского гранта. 
После того как выставка была 
показана в Москве, она отпра-
вилась в регионы – где её не-
изменно дополняют стендами 
с местным материалом. Так, 
воронежцы, посетив Дом актё-
ра, узнают о судьбе Всеволода 
Шестакова, который как эсер 
оказался сослан в Воронеж и 
был расстрелян (или умер в 
результате голодовки и был 
приговорён задним числом) в 
1937-м. В следственном деле 
сохранились его записки из 
тюрьмы близким, которые, ско-

рее всего, до них не дошли: «С 
16/VI голодаю против вымо-
гательства ложных показаний 
путём истязаний и лишения 
сна руганью… Не говори об 
этом никому и не подавай виду, 
что знаешь. Предстоит воен-
ный трибунал, и гарантируют 
расстрел. «Дело» строится на 
какой-то провокации. Если 
выживу в голодовке (я её не 
снимаю), то, думаю, всё же 10 

лет тюрьмы. За все 5 месяцев 
бодр и даже весел. Упадка не 
было. Боюсь одного, если умру, 
не начали бы спекулировать от 
моего имени вымышленными 
показаниями». 

Связана с нашим краем и 
судьба православного писателя 
и богослова, исповедника веры 
Сергея Фуделя. Вот выдержка 
из его письма: «Вера – пустой 
звук, если она не истекает лю-
бовью. Только «раненая» вера, 
то есть истекающая любовью, 
есть истинная. А иначе она 
мёртвая вера, а всякое мёрт-
вое тело страшнее отсутствия 
живого». 

Материалы о Сергее Иоси-
фовиче предоставил воронеж-
ским организаторам выставки 
Дом русского зарубежья имени 
Александра Солженицына. 

- Иногда спрашивают: ну а 
о чём эта выставка? Что она 
даёт нам? Конечно, хотелось 
напомнить о политических 
репрессиях, направленных 
против представителей всех 
слоёв общества. Но этот факт 
номинально общеизвестен. 
Хотелось рассказать о людях, 
которые давно погибли, - го-
ворил на открытии «Папиных 
писем» председатель воронеж-
ского «Мемориала» Вячеслав 
Битюцкий. 

«Жду письма. Целую дочку»
Связь времён | Экспонатами выставки «Папины письма», прошедшей в Воронежском 
Доме актёра, стали весточки заключенных ГУЛАГа, отправленные детям

В руках Валерия Чекма-
рёва – чудом уцелевшие 
письма к матери, когда-то 
отправленные в лагерь.
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Вести

Знают избирательное  
законодательство 
в острогожском районе школьников протестиро-
вали на знания избирательного законодательства. 
олимпиада среди учеников и учащихся учрежде-
ний профессионального образования проходила 
на базе МКоУ СоШ №2. 

В соревнованиях приняли участие восемь команд из разных 
учебных заведений Острогожского района. Кроме тестирова-
ния по основам избирательного законодательства, оценивалось 
«Домашнее задание» и «Блиц-турнир». Как сообщает админи-
страция Острогожского муниципального района, первое место 
заняла команда «Мир» из МКОУ СОШ №8, второе – «100 %» из 
МКОУ СОШ №1, третье – «Наш выбор» из МКОУ Покровской 
школы. В личном первенстве победителями призваны Мария 
Лобкина (1-е место), Мария Рынкевич и Никита Петренко 
(2-е место), Виктория Тоцкая, Елена Воронина, Денис Самцов 
(3-е место). 

Ирина ЛаЗаРева.

По «Сибирскому коридору» – в музей 
в малом зале администрации борисоглебского 
городского округа прошёл старт проекта местно-
го историко-художественного музея «Сибирский 
коридор». 

В 2014 году он стал победителем XI грантового конкурса 
музейных проектов «Меняющийся музей в меняющемся 
мире» благотворительного фонда Владимира Потанина 
в номинации «Технологии музейных экспозиций». Срок 
реализации проекта – один год. Первые месяцы отведены на 
поисково-исследовательскую работу. Будет запущен конкурс 
на лучшее решение дизайна экспозиции среди студентов 
филиала ВГАСУ в Борисоглебске, проведено копирование 
материалов-подлинников организованной в 1918 году Сергеем 
Волконским выставки декабристов – теперь они находятся в 
музеях Москвы, Санкт-Петербурга, Тамбова. С января по август 
2015-го музеем будет закуплено оборудование для новой экс-
позиции и смонтирована экспозиция «Сибирский коридор», в 
октябре она откроется.

василий ЧеРНоУСов.

Валерий кононоВ,

профессор ВГтУ, член комиссии по культурному  
наследию Воронежа

Константин Бухонов является прямым потомком 
по мужской линии обширного клана знаменитых во-
ронежских купцов и промышленников Бухоновых, а по 
женской линии он находится в родстве с не менее зна-
менитой фамилией также купцов и промышленников 
Веретенниковых. Ему удалось проследить родословную 
линию Бухоновых до 8-го колена, а у Веретенниковых 
он установил 12 ступеней родословной линии. При этом 
благодаря его поискам многие ныне живущие потомки 
этих фамилий вдруг обрели новых родственников, о 
которых раньше и не подозревали.

Но всё-таки первый в книге очерк автор посвя-
тил совсем не своему родственнику. Он рассказал 
об офицере русской армии, воевавшем в нескольких 
сражениях с великой армией Наполеона, в том числе 
и Бородинском, и дошел с русской армией до Парижа. 
Речь идёт о полковнике Михаиле Матвеевиче Петрове, 
коренном воронежце, вернувшемся в родной город по-
сле окончания военной 
карьеры и нашедшем 
вечное упокоение на 
Чугуновском кладби-
ще. Но перед смертью 
он передал написанные 
им воспоминания и со-
хранившиеся со времен 
воинской службы до-
кументы семейству Ве-
ретенниковых, которых 
хорошо знал с детства, 
поскольку жили они 
тогда по соседству в 
нижней части Вороне-
жа в районе Успенской 
церкви.

П е р е й д я  т а к и м 
н е о ж и д а н н ы м  о б -
разом от полковника 
М.М.Петрова к Вере-
тенниковым, Констан-
тин Бухонов плавно на-
чинает повествование о своих многочисленных предках. 
Мы о них не будем здесь вспоминать потому, что их в 
книге много, а рецензия должна быть краткой. Отметим 
лишь, что среди них было немало почетных граждан, ру-
ководителей разных городских служб самоуправления, 
щедрых благотворителей. И вот теперь у читателя есть 
возможность ближе с ними познакомиться. 

В последних главах своей книги Константин Бу-
хонов перешел от седой старины к современности 
и весьма занимательно рассказал об известных и не 
очень известных  людях, которые встретились ему на 
жизненном пути. Среди них - народный артист СССР 
Георгий Менглет, коренной воронежец, и его не менее 
знаменитая дочь -Заслуженная артистка РСФСР Майя 
Менглет, ставшая очень популярной после выхода в 
свет кинофильма «Дело было в Пенькове», где сыграла 
главную роль. О жизни и творчестве этих актеров автор 
книги написал живо и увлекательно не только как по-
клонник их талантов, но и как родственник – мужем 
Майи Менглет был его двоюродный брат.

С большим интересом читаются зарисовки о быте и 
производственной деятельности японских военноплен-
ных в лагерях на Дальнем Востоке. В одном из лагерей 
под Хабаровском отец Константина Бухонова в первые 
послевоенные годы служил начальником медсанчасти 
и выписал туда  семью из Воронежа. Потом его перево-
дили в другие лагеря с японскими военнопленными, и 
семья переезжала вместе с ним. Автор был тогда школь-
ником младших классов, но те далекие и необычайные 
события так врезались в его память, что его воспомина-
ния вполне могут служить при необходимости ярким 
доказательством гуманного отношения победителей в 
жестокой войне к поверженному противнику.

Считается, что рецензия должна указывать и на 
замеченные недостатки. Мне трудно было отыскать 
их в книге Бухонова. Но один  такой факт всё-таки 
попался. Автор оказался в плену расхожего мнения о 
том, что все российские стародавние благотворитель-
ные действия, в том числе и в сфере образования, со-
вершались под эгидой ведомств императрицы Марии 
Федоровны, супруги императора Павла I. Некоторые 
местные краеведы считали: Мариинская гимназия тоже  
названа в честь Марии Федоровны. Это же повторил и 
автор рецензируемой книги. А на самом деле развитием 
женского образования в России активно занималась 
Мария Александровна, жена Александра II. И имен-
но в её честь стала называться Мариинской женская 
гимназия в Воронеже. В местной прессе в своё время 
было опубликовано письмо Александра II, ещё при его 
жизни,  в котором он благодарил воронежские власти 
за присвоение гимназии имени его супруги. 

Книга Константина Бухонова «О воронежцах», ду-
мается, займет особое место на библиотечных полках 
и в личных книжных собраниях наших земляков. От 
других подобных изданий её отличает личностное и 
родственное отношение автора к героям его книги. 
Хотя, зачастую, их с автором разделяют многие деся-
тилетия и даже века.

Не подведут тебя 
ни друг, ни брат

КрУГ чтеНия

Передо мной лежит новая книга краеведа Кон-
стантина бухонова с незамысловатым названием 
- «о воронежцах». Подзаголовок «Краеведческие 
очерки» говорит сам за себя. Многие герои извест-
ного воронежского автора давно прописались на 
страницах краеведческих и исторических изданий. 
Но эта книга - особенная. о давным-давно живших 
на воронежской земле известных купцах и пред-
принимателях, военных сподвижниках Суворова и 
Кутузова пишет их родственник, живущий сегодня 
рядом с нами. есть там и рассказы о наших совре-
менниках - деятелях науки, искусства и литерату-
ры, которые тоже связаны с автором родственны-
ми узами. 

Парус души поэта 
День Лермонтовской поэзии прошёл в воронежской би-

блиотеке №27. Главный библиотекарь Е.Горбунова проводила 
обзор постоянно действующей книжной выставки  «Парус 
души Лермонтова», рассказывала о жизни поэта  на Кавказе, 
знакомила гостей с репродукциями его картин и акварелей. 
Вечер поэтического настроения «Под Лермонтовским парусом» 
собрал читателей старшей возрастной группы. Вместе с учени-
ками театральной студии «Созвездие» ДДТ Советского района 
(руководитель Н.Пашкевич)  и членами кружка «Юный чтец» 
СОШ№72 (руководитель В.Осяк)  был подготовлен поэти-
ческий праздник. Рассказ о жизни и творчестве Лермонтова 
дополнялся  выразительным чтением стихов и романсами. 

василий ЧеРНоУСов.
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Выход на татами
Ашихара-каратэ - динамич-

но развивающийся в стране вид 
боевых искусств, требующий от 
спортсмена чёткости, собран-
ности, быстроты реакции. 

- Этот вид спорта закаляет 
волю и вырабатывает характер, 
- рассказывает мастер спорта 
международного класса, тре-
нер по Ашихара-каратэ Алла 
Мирошникова.

Внешне хрупкая и нежная 
Алла – боец с большой спор-
тивной биографией, эксперт 
по стилю Ашихара-каратэ. В 
её арсенале – трофеи самого 
высокого класса: золотые и 
серебряные медали чемпио-
натов России, Европы и мира. 
А в числе воспитанников (под 
руководством Аллы Мирошни-
ковой тренируются 64 юных 
спортсмена) – Ксения Литви-
нова, занявшая в 2014 году на 
первенстве России второе и 
третье места.

- Дети достигают высоких 
результатов благодаря своему 
труду и настойчивости, - уве-
рена наша собеседница, - и, 
конечно, в немалой степени 
благодаря тем отличным усло-
виям, которые созданы для 
них в спортивном комплексе 
«Химик». Комфортный зал, 
современные татами, тёплые 
раздевалки. Наконец, уголок 
славы с фотографиями, на ко-
торых запечатлена история раз-
вития Ашихара-каратэ в Россо-
ши. Поездки на соревнования, 
поощрения лучших бойцов – во 
всём этом непосредственное 
весомое участие предприятия. 
Горжусь, что работаю здесь. 
Горжусь успехами ребят, у 
которых занятия боевыми ис-
кусствами формируют такие 
качества, как сила, выдержка, 
достоинство. 

Сама Алла Мирошникова с 
достоинством и гордостью про-
несла по воронежским улицам 
олимпийский факел. Вместе 
с легендарным воронежским 
боксёром Валерием Абаджя-
ном спортсменка из Россоши 
участвовала в эстафете олим-
пийского огня. 

- В 2015 году мои подопеч-
ные впервые будут защищать 
честь Воронежской области на 
чемпионате России, - отмечает 
тренер, - а в этом сезоне нас 
ждут на турнире в Минераль-
ных водах, где ребята смогут 
показать себя. 

Семь волейбольных 
вершин

Мощная спортивная база СК 
«Химик» способствует разви-
тию всех игровых видов спорта. 
На особом счету – волейбол. В 
игровом зале, оснащённом в со-
ответствии с самыми высокими 
требованиями, тренируются 
взрослая и детская волейболь-
ные команды. 

- Пару лет назад, когда в 
Воронеже не было залов тако-
го класса, у нас проводились 
финалы Кубка России по во-
лейболу среди женских команд 
суперлиги и команд высшей 

лиги, - рассказывает мастер 
спорта СССР по волейболу, 
тренер Валерий Хворостянов. 
– Наша взрослая волейбольная 
команда «Химик» играет в пер-
вой лиге России. Традиционно 
– в лидерах турниров. Секрет 
успеха – в первую очередь 
огромная поддержка со сто-
роны ОАО «Минудобрения». 
Предприятие оказывает коман-
де колоссальную спонсорскую 
помощь: выделяет средства на 
зарплату игроков, приобретает 
весь необходимый спортивный 
инвентарь, оплачивает по-

ездки на соревнования. Наши 
волейболисты постоянно в 
центре внимания руководства 
предприятия. Причём это ка-
сается не только взрослого, но 
и детского волейбола.

В течение восьми лет Вале-
рий Хворостянов воспитывает 
волейбольных «звёздочек» из 
детей, которых охотно при-
водят в секцию заводчане. 
Впрочем, и сами они с удо-

вольствием выходят на волей-
больную площадку. В орбиту 
занятий волейболом вовлечены 
более ста работников ОАО 
«Минудобрения». Результаты 
говорят сами за себя: за девять 
лет волейбольная команда 
Россоши семь раз становилась 
чемпионом Воронежской об-
ласти, пять раз выигрывала 
областную Спартакиаду, вы-
шла на уровень чемпионата 
России. 

- Лидер команды «Химик» 
Денис Белянский отучился в 
Воронеже, но вернулся на свою 

малую родину, - продолжает 
Валерий Хворостянов.- Рабо-
тает на заводе, по-прежнему 
является капитаном команды. 
Стоявшие у истоков «Химика» 
Юрий Щербаков и Владимир 
Лущик за эти годы вышли на 
ведущие позиции как в своей 
профессиональной карьере, так 
и в спорте. 

Весёлые дельфины
На сегодняшний день в сек-

циях плавания СК «Химик» 
занимаются около трёхсот 

мальчишек и девчонок, здесь 
детвора осваивает азы покоре-
ния водных просторов чуть ли 
не с пелёнок. 

 - Не так давно наш бассейн 
был признан лучшим в Во-
ронежской области, - делится 
тренер-преподаватель по пла-
ванию Светлана Калашник.- 
Сегодня нас пытаются обойти 
в других районах области, но 
бассейн СК «Химик» про-

должает быть образцовым. 
Здесь отличное медицинское 
обеспечение, чистая вода и 
очень хороший климат. Это по 
достоинству оценивают те, кто 
приезжает к нам поплавать из 
других мест. Но, прежде всего, 
мы, конечно, помогаем поддер-
живать здоровье россошанцам. 
Начиная с 1 сентября, работаем 
по губернаторской программе 
«Здоровый ребёнок – здоровая 
семья» со школьниками, для 
которых организуем в бассейне 
уроки физкультуры. На за-
нятия плаванием приглашаем 

всех желающих: от малышей 
грудничкового возраста до 
ветеранов завода. Особое вни-
мание – детворе, желающей 
посещать спортивную секцию 
плавания. В прошлом году наша 
ученица Екатерина Федоренко 
добилась высоких результатов: 
вошла в сборную Воронежской 
области по плаванию, стала 
участницей всероссийского 
турнира «Весёлый дельфин»  
(г. Санкт-Петербург). Этим ле-
том в международном турнире 
(г. Новороссийск) принимала 
участие Екатерина Парфёно-
ва, занявшая второе и третье 
места на разных дистанциях 
(тренеры: Светлана Калашник, 
Сергей Городниченко). Все эти 
результаты были бы невозмож-
ны, если бы не помощь родного 
завода. Спасибо ОАО «Мин-
удобрения» за поддержку! 

Футболисты  
выходят в финал

Два прекрасно оборудо-
ванных зала СК «Химик» ре-
гулярно принимают игроков 
взрослого футбольного клуба 
«Химик», а также мальчишек 
из спортивной секции (фут-
болом занимаются более 120 
ребят). 

- Ежегодно играем с ко-
мандами Черноземья, - рас-
сказывает тренер по футболу 
Виталий Литвиненко. - Кон-
курировать с опытными и 
сильными клубами не так 
просто. Тем не менее мы всег-
да в финале. В этом сезоне с 

ребятами 2006 года рождения 
ездили на соревнования в 
Курск, где заняли второе ме-
сто. Мальчишки результатом 
довольны. Наблюдая за их 
спортивными достижениями, 
доволен и я. Самое главное то, 
что занятия футболом дают 
ребятам уверенность в себе, 
закаляют характер. Юные фут-
болисты растут «мужиками». 
Случается, родители приходят 
и благодарят. Мол, дома был 
неуправляемым, а как стал 
ходить на футбол, изменился 
– не узнать. Значит, наша цель 
– воспитание личности – до-
стигнута. А что касается ода-
рённых ребятишек, не в ущерб 
другим игрокам мы уделяем им 
дополнительное внимание. 

По результатам работы луч-
ших наших воспитанников 
ОАО «Минудобрения» на-
граждает грамотами и дипло-
мами, премирует, поощряя к 
новым спортивным победам. 
Футбольные команды игра-
ют на чемпионате области, 
чемпионате района. Важный 
момент – развивая и поддер-
живая физкультуру и спорт, 
завод делает многое, чтобы 
отвлечь молодёжь от пагубного 
влияния улицы. В спортивный 
комплекс «Химик» во время 
соревнований приходят болеть 
за друзей, одноклассников, со-
седей. Приводят к нам детей. 
Мы, в свою очередь, проводим 
встречи с директорами обще-
образовательных школ, про-
пагандируя спорт как образ 
жизни, как способ укрепить и 
сохранить здоровье.

На смену  
компьютеру –  
клюшка и шайба

- Россошанский хоккей 
только набирает обороты, - на-
чинает разговор заместитель 
директора по реализации про-
дукции ОАО «Минудобре-
ния» Сергей Черных, который 
курирует этот относительно 
новый для района вид спорта. 
- Однако команда ребят 2000 

года рождения уже участвует 
в турнире «Золотая шайба». 
Ребята 2006 года рождения - в 
чемпионате Воронежской об-
ласти. 

Посмотрите, какая дина-
мика! Весной на работу в Ле-
довый дворец был приглашён 
опытный тренер. Инициатором 
такого шага выступил завод, 
который оплачивает трене-
ру жильё и зарплату. Сергей 
Кондаков – тренер высшей 
категории, имеющий 30 лет 
тренерского стажа. Много лет 
трудился в Сургуте. Россошь – 
его второе место работы. 

Позднее для занятий с ма-
лышами пригласили ещё одно-
го специалиста. Им стал Герман 
Бурдин - молодой, но доста-
точно опытный тренер, полу-
чивший закалку в спортивных 
школах Татарстана. 

За счёт ОАО «Минудобре-
ния» приобретена спортивная 
форма для игроков команды, 
систематически оказывается 
помощь в организации поездок 
на соревнования. В августе на 
базе санатория-профилактория 
«Калитва» ОАО «Минудобре-
ния» прошёл эксперимент: был 
создан спортивный отряд из 25 
малышей, которые не только 
отдыхали, но и поддерживали 
спортивный дух в регулярных 
тренировках. Боевое крещение 
мальчишки прошли успешно. 
В сентябре и начале октября 
юные хоккеисты провели не-
сколько товарищеских игр с 
командами из Алексеевки и 
Лисок. Сразились на льду с дет-
ским «Бураном» из Воронежа, 
показав не только настоящий 
спортивный характер, но и 
растущее мастерство. 

Благодаря руководству рай-
она и завода дети получили 
удобное время для тренировок. 
И самое главное – мощный 
заряд энергии, пробудивший 
интерес к хоккею. У мальчишек 
горят глаза, и они с удоволь-
ствием спешат на тренировки, 
где уже складывается настоя-
щий спортивный коллектив 
– воспитывающий и закаляю-
щий.

Жизнь в тонусе
Актуальная тема | ОАО «Минудобрения» помогает своим работникам поддерживать хорошую физическую форму,  

открывает новые детские спортивные секции и активно пропагандирует здоровый образ жизни

Ис т о р и я  Б л а г о в е щ е н с к о й 
церкви насчитывает более 

двух столетий. Её строительство 
завершилось в 1801 году. Первая 
служба в её стенах прошла в 1802 
году. Сменялись эпохи, пролетали 
годы. А в сельском храме моли-
лись о благоденствии родной зем-
ли, крестили детей, праздновали 
Благовещение. В 1943 году сразу 
после освобождения села от не-
мецких оккупантов церковь была 
открыта для богослужений. И 
лишь в 1964 году храм закрыли, а 
в его помещении сделали склад. 

Год за годом когда-то красивей-
шее здание, выполненное в сочета-
нии двух стилей – классицизма и 
барокко, - ветшало, разрушалось и 
превращалось в суровый памятник 
историческому забвению.

В 2007 году благодаря подвиж-
ническим усилиям уроженца этих 
мест, в то время главы Россошан-
ского района Владимира Гринёва, а 
также финансовой и материальной 
поддержке ОАО «Минудобрения», 
с/х «Южное», фирмы «Молоко», 
ООО «РМУ», десятков других 
предприятий, началось возрожде-
ние церкви Благовещения. 

В феврале 2007 года митропо-
лит Воронежский и Борисоглеб-
ский Сергий благословил рекон-
струкцию церкви. В марте этого 
же года в Жилино приступили к 
восстановительным работам. А 

уже 26 сентября 2009 года после 
завершения первого этапа ремонт-
ных работ в возрождённом храме 
Благовещения прошло первое 
богослужение. В апреле 2011 года 
зазвонили колокола.

 - Здание, оставшееся от исто-
рического храма, было в очень 
запущенном состоянии, - расска-
зывает директор по социальной 
и информационной политике 
ОАО «Мин удобрения» Владимир 
Гринёв, – однако за семь лет с на-
чала работ по его восстановлению 
удалось сделать очень много: 
укрепить и отштукатурить стены, 
установить купола, реконструиро-
вать иконостас, украсить храм де-
кором. Все работы производились 
на добровольные пожертвования 
предприятий, организаций и про-
стых людей. Для этих целей были 
созданы Попечительский совет, 
благотворительный фонд «Благо-
вещение».

На призыв помочь в деле воз-
рождения старинной церкви от-
кликнулись многие жители, и не 
только Россошанского района. Ряд 
предприятий оказал и продолжает 
оказывать помощь строительными 
материалами. Большую лепту в воз-
рождение святой обители внесли 
жители села Жилино. Всем миром 
селяне собирали пожертвования и 
церковную утварь. Приобретали на 
собственные средства и передавали 

в храм иконы, оплачивали труд 
мастеров.

- Храм в его историческом из-
начальном виде до сих пор помнят 
почтенные жители села Жилино,- 
продолжает Владимир Гринёв, - в 
мою детскую память вошли эпи-
зоды с ещё живой, действующей 
церковью. Восстановить её было 
моей большой мечтой. К сожале-
нию, многие элементы архитекту-
ры храма утрачены. Воссоздавать 
красоту приходится, опираясь на 
исторические образцы и талант со-
временных мастеров. 

По словам Владимира Михайло-
вича, полностью вернуть первона-
чальный внешний вид храма очень 
сложно. Однако те, кто прикасается 
к восстановлению церкви Благо-
вещения, делает это деликатно, 
пытаясь максимально сохранить 
элементы с историей. Те, что хра-
нят дух времени, напоминают о 
прежнем храме. Например, кованые 
решётки на окнах, которые в своё 
время не только удерживали стёк-
ла, но и служили украшением. 

- Село Жилино по современным 
меркам – большое (более тысячи 
жителей). С храмом здесь связаны 
судьбы многих поколений наших 
предков, - уверен наш собеседник. 

- Возрождая храм, мы восстанавли-
ваем утраченную духовную связь 
времён. Возрождаем свои души. 
Когда начинали эту огромную 
работу, то был момент, когда вдруг 
подумалось: «Неужели осилим?» 
Но, оказывается, у любой, на пер-
вый взгляд несбыточной мечты, 
есть шанс исполниться. Главное – 
ввязаться в бой. Как только было 
положено начало, у окружающих 
практически нет причин для отказа 
в помощи. Так, шаг за шагом, кир-
пичик за кирпичиком мы и строим 
наш храм.

 Все годы одним из главных 
помощников в деле возрождения 
храма было и остаётся ОАО «Мин-
удобрения». У предприятия при 
любых обстоятельствах находятся 
возможности для помощи храму 
Благовещения.

- Радует, когда из Россоши при-
езжают люди и крестят в старинной 
церкви детей, приходят молодые 
пары, которые мечтают здесь об-
венчаться. Место здесь особое, 
намоленное, - заключает Владимир 
Гринёв.- В престольный празд-
ник Благовещения, когда рядом с 
храмом звучат старинные казачьи 
песни, а в небо взлетают птицы, это 
чувствуешь особо.

ЗАнятия спортом 
объединяют людей
интервью с генеральным директором  
оАо «минудобрения» юрием дуденкоВым

В то время как на многих крупных промышленных пред-
приятиях финансирование «социалки» заметно урезается, а то 
и вовсе сворачивается, на ОАО «Минудобрения» и не думают 
сбавлять темп. 

- Юрий Леонидович, не секрет, что сегодня решение соци-
альных вопросов всецело в руках капитанов бизнеса. Захотят 
– будут поддерживать принадлежащие предприятию объекты 
соцкультбыта, не захотят – никто им не указ. ОАО «Минудобре-
ния», как мы смогли заметить, «социалку» не только не бросает, 
но активно развивает, финансируя работу ФК «Химик» и его 
спортивных секций. Трудно?

- Скорее, привычно. В спортивном комплексе сегодня ра-
ботают 15 спортивных секций, трудится коллектив тренеров 
и обслуживающего персонала численностью 85 человек. Еже-
дневно «Химик» посещают работники нашего предприятия. 
Наряду с другими жителями Россоши они поддерживают  
здоровый образ жизни, приобщаются к занятиям физкультурой 
и спортом. Для их блага мы идём на постоянное увеличение 
статей расходов на спорт, лечение, оздоровление, отдых. Отдачу 
получаем в виде снижения заболеваемости. Отмечу: есть отдача 
и в результатах труда. Регулярно занимаясь физкультурой и 
спортом, человек повышает свою жизненную энергию. Растёт 
его уверенность в собственных силах, которые необходимы, 
чтобы трудиться на благо предприятия и обеспечивать достой-
ный уровень жизни своей семье. Занятия спортом объединяют 
коллектив. Особенно это заметно во время проведения наших 
спартакиад, в которых участвуют команды, сформированные из 
представителей разных цехов. Здоровый человек и здоровый 
коллектив - это позитивное отношение к жизни.

- Личный пример здесь работает?
- Руководство предприятия обязано подавать пример и 

занимать в вопросе продвижения здорового образа жизни 
активную позицию. Каждый вторник и четверг у руководите-
лей предприятия начинаются с пробежки. Затем - спортзал, 
бассейн, тренажёрный зал. В выходные дни с удовольствием 
играем в волейбол, теннис.

- Какие ещё спортивные инициативы поддерживаете?
 - В этом году стали спонсорами первого городского турнира 

по бадминтону, который прошёл на базе нашего спортивного 
комплекса. Первая ласточка, которая, надеемся, получит своё 
продолжение. Оказали поддержку новому для района виду 
спорта – греко-римской борьбе. 

- Оздоровление своих сотрудников – дело важное и нужное. 
Финансирования больших спортивных коллективов и детского 
спорта - тема особая. Для чего это нужно предприятию?

– Спорт нацеливает молодёжь на настоящие ценности, по-
могает формировать здоровый образ жизни. Всё это работает 
как на общий спортивный тонус города и района, так и на 
настроение наших работников, а в целом – на имидж ОАО 
«Минудобрения».

Флагман российской химической промышленности 
Россошанский завод минеральных удобрений – одно 
из самых спортивных предприятий региона. В год 
Олимпийских игр здесь стремительно берут одну вы-
соту за другой: укрепляют спортивную инфраструк-
туру района, развивают новые для Россоши виды 
спорта, одерживают уверенные победы на турнирах 
разных уровней. 

ФАкты и циФры
В 2013 году содержание спорткомплекса «Химик» для 
оАо «минудобрения» составило 43 миллиона рублей. 
В 2014 году ожидаемое исполнение – 50 миллионов 
рублей. на 2015 год на эти цели запланировано 
потратить 52 миллиона рублей. 
бюджет спортивных команд и секций 2013 года – 
14 миллионов рублей. 2014 года – 15 миллионов 
рублей. В 2015 году запланировано потратить  
15 миллионов рублей. 

Генеральный директор ОАО «Минудобрения» Юрий Дуденков:  
«На здоровье мы не экономим». 

Секция Ашихара-каратэ:  
здесь воспитывают настоящих мужчин.

Юные пловцы СК «Химик» –  
лидеры районных и областных соревнований.

Малиновый звон нашей памяти
В селе Жилино Россошанского района восьмой год продолжаются работы  
по восстановлению храма Благовещения Пресвятой Богородицы

Материалы страницы подготовили  
Наталья СТОЛПОВСКАЯ, Елена ЗЕЛИКОВА.Духовное сердце – старинная церковь Благовещения, украшающая центр села Жилино.



6 | №№ 146-147 (26362-26363) | Вторник, 28 октября 2014 года | КОММУНА www.communa.ru 

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«Слово депутату», «Воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.

Телефоны дочерних изданий «Коммуны»
«Воронежская неделя» 8 (473) 2551474.

«Коммуна плюс» 8 (473) 251-24-88.
«Кольцовский сквер» 8 (473) 2532947.

телефоны редаКции:
для справок 8 (473) 2512487.

отделы:
региональных проектов 8 (473) 2533210.
общественнополитической информации  

8 (473) 25514-74.
Социальных проблем и права 8 (473) 2556823.

Культуры 8 (473) 2532947.
Экономики 8 (473) 2550846.

образования, семьи и воспитания 8 (473) 255-68-23.

адрес издателя и редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. факс 2512487, еmail: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам и пятницам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51221, 51213. Заказ № 1111.  
Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

тираж  13320 (подписка  12983) экз.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70.

Учредитель и иЗдатель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В.Г.руденКо.
дежурный по номеру Виталий черНиКОВ.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном межрегиональном 
территориальном управлении Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  

Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж»  

(394077, г. Воронеж, ул. Генерала Лизюкова, 2). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

9 ноября 2014 года в 10 часов
Телефоны для справок: 8 (473)253-78-74, 253-78-67 

E-mail: entrance@vsau.ru. 
Наш адрес: г. Воронеж, ул. Мичурина, д.1

Воронежский государственный 
аграрный университет    

имени императора Петра I

Приглашает абитуриентов  
на День открытых Дверей
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поздравительная открытка
Поздравляем с 50-летием 

Светлану Николаевну БелокоНеву –
почтальона ОПС Колещатовка!

Желаем крепкого здоровья, долгой и счастливой жизни,  
 оставаться таким же ценным и инициативным сотрудником. 

Пусть её дом  будет теплым и уютным, а родные всегда  
окружают любовью и заботой!

Начальник Кантемировского почтамта Н.Е.РыбалКиН,  
коллеги.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Двадцатидвухлетнего студен-
та университета Колю вра-

чи подобрали прямо на улице. 
Парень шёл по Ленинградской, 
потом вдруг начал выписывать 
ногами разухабистые коленца и 
через минуту-другую грохнулся 
на тротуар. Люди вызвали «ско-
рую». В БСМП поставили диа-
гноз: «Отравление неизвестным 
веществом». 

Сегодня отравившихся до-
ставляют из разных районов 
Воронежа во все БСМП и об-
ластную больницу. За послед-
ние три месяца  общее число 
их в Воронеже превысило пол-
сотни человек. Одни ведут себя 
более-менее спокойно  и не по-
нимают, что с ними произошло, 
другие  громко ругаются, сучат 
кулаками, угрожают медперсо-
налу. Причина  отравлений одна 
и та же  – курение спайсов. 

Спайсы (от англ. spice – при-
вкус, примесь) – различные 
травяные курительные смеси, 
в состав которых входят расте-
ния, содержащие сильнейшие 
галлюциногены. Они растут в 
Америке и Азии и носят краси-
вые названия гуарана катуаба, 
голубой лотос, сальвия, гавай-
ская роза. В ХХ веке эти травы 
для получения наркотического 
удовольствия и временного 
помутнения сознания курили 
аборигены саванны и джун-
глей. В начале нашего века 
смеси трав стали пропитывать 
синтетическими канабисами, 
полученными в университет-
ских лабораториях США. В 
разные страны Европы кури-
тельные смеси стали поступать 
с 2004 года и поначалу прода-
вались под видом благовоний 
совершенно открыто. Когда по-
сле курения этих «благовоний» 

многих молодых людей стали 
отвозить на кладбища, стало 
понятным, какой очередной 
подарок человечеству сделала 
Америка. 

На Россию беда навалилась 
3-4 года назад. И к ней  ни 
правоохранительная система, 
ни законодательная власть, ни 
здравоохранение оказались не 
готовы. Из уроков борьбы с 
наркоманией, которая терзает 
страну уже более четверти 
века, выводов не было сделано. 
Теперь желтовато-ядовитый 
дым с удовольствием вдыхают 
тысячи молодых людей и, полу-
чая мощнейшие галлюцинации, 
становятся временно безумны-
ми. Увы, вместо жесткой борь-
бы со смертельной опасностью 
Россия предпочитает слушать 
пустопорожние дебаты депута-
тов, не желающих оперативно 
принимать суровые законы, 
смотреть на устраиваемые по-
лицией эффектные, но мало-
эффективные костры из мако-
вой соломки и сочувствовать 
медикам, которым просто не 
хватает средств для лаборатор-
ных исследований и лечения 
больных. 

В нашей стране спайсы как 
бы официально запрещены 
с 2010 года, но  сегодня их 
можно спокойно купить через 
интернет-магазины как благо-
вония. Для этого достаточно в 
любом поисковике набрать сло-
ва «курительная смесь» и сразу 
получишь сайты, предлагающие 
отраву. Обычная формула рос-
сийской жизни: подписали указ, 
шлёпнули печать и решили, что 
бумага сама начнёт работать. А 
она не работает, больше того 
– над подобными запретами 
наркодельцы просто смеются. 
На стенах, например, Воро-
нежского наркологического 

диспансера ночами появляются 
трафаретные рекламные над-
писи, призывающие покупать 
самые лучшие курительные 
смеси. Утром медсёстры смы-
вают ацетоном эти хулиганские 
призывы, а через несколько 
дней они возникают вновь. 

Неужели у государства сил 
не хватает противостоять опи-
умной дури? Нет, дело, видимо, 
в том, что люди с верхних эта-
жей власти не считают нуж-
ным организовать реальную 
борьбу со злом. Ведь сегодня 
разработчики в подпольных 
химлабораториях поставляют 
на рынок всё новые хими-
ческие компоненты, а наше 
законодательство о запрете 
курительных смесей ограни-
чилось упоминанием лишь 23 
синтетических канабиноидов, 
в то время когда ежегодно раз-
рабатываются всё новые фор-
мулы отравы. Но если после 
химического анализа выясня-
ется, что очередная разработка 
не значится в списке запре-
щённых, то  наркополицейские 
не имеют юридического права 
привлекать продавца к ответ-
ственности. Такая вот в России 
борьба с наркоманией. 

Есть у проблемы и другой 
аспект, который отражается в 
остроумном анекдоте: «Мозг 
на 80 процентов состоит из 
жидкости. Мало того, что у 
многих молодых людей она 
тормозная, так некоторым ещё 
и не долили». Как достучаться 
до сознания малоумных людей, 
которые «балуются» с наркотой 
– курят, колются и нюхают? На 
телевидении рассказы об этой 
беде редки, газеты ограничива-
ются мелкими криминальными 
информациями, тревожной 
социальной информации на 
улицах городов не встретишь. 

Кто «дольёт» в мозг молодых 
людей осознание того, что они 
рубят под корень свои собствен-
ные жизни?

Главный специалист воро-
нежского здравоохранения по 
борьбе с наркотиками Алек-
сандр Орлов, отдавший много 
лет своему делу, никак не может 
примириться со странностями 
этой борьбы: 

– Мы, очевидно, ждём, когда 
от употребления  спайсов нач-
нут гибнуть сотни и тысячи  не 
сознающих опасности молодых 
людей и только тогда начнем  
регистрировать их как нарко-
тики, – возмущённо говорит 
Александр Викторович. – По-
чему в Белоруссии при первых 
же признаках беды принимают 
необходимый закон? Мы в своё 
время ликвидировали систему 
ЛТП, посчитав эти заведения 
нарушением прав человека. 
Что получили от такой нова-
ции - всем известно. Президент 
Лукашенко, поняв ошибку, не-
смотря на протесты местных 
либералов, тут же вернулся к 
прежним принципам лечения 
алкоголиков. Чего же мы бо-
имся? 

– У нас и борьба с нарко-
манами поставлена с ног на 
голову. Вместо того, чтобы 
принимать к этим безумцам 
самые жесткие меры, вы и 
ваши коллеги вынуждены 
уговаривать их лечиться, а 
наркоманы заявляют, что 
здоровы, и посылают вас… по 
известному адресу. 

– Именно так и происходит, 
на себе испытал… 

– Чем всё же объяснить, 
что спайсы обрушились на нас, 
как лавина с горы? 

– Двумя причинами. Кон-
центрация обычной марихуаны 
в 25 нанограммов даёт нарко-

ману нужный эффект, а син-
тетический канабиноид тот же 
эффект может дать при впятеро 
меньшей концентрации. Грамм 
героина стоит от тысячи до по-
лутора тысяч рублей, а пакетик 
спайсов от 200 до 300 рублей. 
Понятно, какой выбор сделает 
малоимущий молодой человек. 
Причём, вдохнув два-три раза 
дым из так называемого «буль-
булятора», наркоман тут же 
может отключиться и витать в 
радостных для него эмпиреях. 

– Что происходит с ними в 
этот момент, почему некото-
рые уже никогда не возвраща-
ются к нормальной жизни?

– Потому что под удар ста-
вится весь организм без ис-
ключения. Ядовитые вещества 
через лёгкие попадают в кровь 
и разносятся по всем органам. 
Капилляры мозга, пытаясь не 
пропустить яд, резко сужа-
ются. Кровь не поступает в 
мозг, и, лишённый кислорода, 
он не может выполнять свою 
функцию. Человек падает в 
обморок, у него возникают 
мощнейшие галлюцинации, и 
этот внезапный эффект очень 
нравится наркоманам. Они же 
не думают о том, что гибнут 
миллионы клеток мозга, и это 
способствует развитию слабо-
умия.  Стремительный скачок 
артериального давления может 
привести к остановке сердца. 
Если всё же любители спайсов 
не умирают в короткое время, 
то их постоянными спутника-
ми становятся суицидальные 
мысли. В состоянии очередного 
«кайфа» некто невидимый 
может позвать их за собой в 
открытое окно многоэтажки 
или потребовать остановить 
мчащийся грузовик или поезд. 
У накурившегося полностью 
теряется ориентация в про-

странстве, он не понимает того, 
где находится и что делает. 

– Поскольку в отличие от 
так называемых тоталитарных 
стран наше общество отказа-
лось от жесткой борьбы с нар-
команией, то и назвать точное 
число больных не представ-
ляется возможным. Сколько 
в Воронежской области офи-
циально зарегистрированных 
наркоманов? 

– В самом Воронеже тех, у 
кого нет физической зависимо-
сти от употребления наркоти-
ков, то есть наркопотребителей 
– почти десять тысяч, тех, кто 
уже испытал «ломку», – 3315. 
В сельских районах значится 
3559 наркопотребителей, из 
них – 1917 наркоманов. 

– В связи с появлением 
спайсов можно ждать увели-
чения этих цифр? 

– Безусловно, потому что 
работа лабораторий нарко-
мафии не останавливается. 
Они выбрасывают на рынок 
всё новые и новые смертельно 
опасные модификации синте-
тических канабиноидов. Чтобы 
противостоять им, России нуж-
на очень мощная материально-
финансовая база, которой, увы, 
в большинстве областей нет. 
Образно говоря, это борьба 
снаряда и брони. Оружие для 
убийства человека сделать 
легче. Броню для его защиты – 
труднее, потому что испытание 
её, естественно, идёт вслед за 
появлением снаряда, и чтобы 
не погибнуть в этой войне, 
большого разрыва между по-
явлением того и другого допу-
скать нельзя. Пора, наконец, на 
законодательном уровне запре-
тить любой оборот куритель-
ных смесей в России и ввести 
уголовную ответственность за 
их распространение.

Смерть от гавайской розы
на злобу дня | Она может ждать сегодня любого любителя курительных смесей
Борис Ваулин

ВОКРУГ СПОРтА

Состязания проходили на 
стадионе первой и пятой школ, 
который был построен по Фе-
деральной целевой программе 
«Развитие физической культу-
ры и спорта в РФ на 2006-2015 
годы». Среди отличившихся 
и учащиеся первой школы. В 

возрастной категории от 8 до 
9 лет среди девочек 1-е место 
заняла Катя Куликова, у маль-
чиков первым финишировал 
Федя Хребтов, за ним Егор 
Фелонюк. Всем победителям 
вручены грамоты и кубки. 

Галина РОХМИН.

Они связаны не только с тра-
диционным для отрядного дви-
жения строительным фронтом 
работ, но и с другими направле-
ниями. Убежден, что будущее 
за профильными отрядами, 
которые стали бы элементом 
профессиональной подготовки 
будущих специалистов и по-
зволяли им реализовывать соб-
ственные проекты. Отрядное 
движение – это своеобразная 
стартовая площадка в жизни 
студенчества, она побужда-
ет к активному социальному 
действию, позволяет сформи-
роваться личности. Недаром у 
отрядов советской поры в ходу 
был замечательный лозунг: 
«Мы строим целину – целина 
строит нас».

- Вы говорите о профиль-
ных отрядах. Какой набор по-
добных отрядов может пред-
ложить Воронеж?

- Компьютерные, экологиче-
ские, строительно-монтажные, 
сельскохозяйственные (агро-
конвейеры: поле-прилавок-
переработка), медицинские, 
научно-исследовательские, 
педагогические, отряды связи-
стов. Наконец, нельзя забывать 
о том, что Воронежская область 
шефствует над Джанкойским 
районом – возможно создание 
отрядов различного профиля 
для работы в Крыму. Неплохо 
было бы возобновить интерна-
циональные отряды. 

- Мне кажется, у совре-
менного отрядного движения 
множество проблем: слабая  

законодательная база, отсут-
ствие достаточного фронта 
работ на летний период… Или 
я не прав?  

- Но, несмотря на проблемы, 
студотряды получают все боль-
шее развитие. В Воронежской 
области возрождение движе-
ния активно поддерживает 
губернатор Алексей Гордеев, 
многое делается департаментом 
образования, науки и молодеж-
ной политики, ректорским кор-
пусом. Все больший интерес к 
трудовому семестру проявляют 
студенты. Хотя много еще и не-
решенных задач.

- Нерешенных или нере-
шаемых?

- Уже ясно: возрождение 
студенческих отрядов – всерьез 
и надолго. Но для придания 
студотрядовскому движению 
системного характера нуж-
на федеральная комплексная 
программа его развития и под-
держки, а также соответствую-
щая нормативно-правовая база. 
Проблем много. И сегодня они 
выглядят особенно актуальны-
ми в связи с переориентацией 
страны на собственное про-
изводство. В пределах одного 
региона отдельные конкретные 
вопросы решить можно, но, 
повторю, нужна общегосудар-
ственная программа.

- Отрядное движение, рож-
денное энтузиазмом романти-
ков, за годы своего существо-
вания превратилось в мощную 
организационную структуру 
– своеобразный минстудстрой 
- с опытными штабами, служ-
бами, подразделениями. Это 

была настоящая школа фор-
мирования кадров. Впишется 
ли нынешнее  отрядное движе-
ние в рыночную экономику?

- Думаю, да. Задача непро-
стая, но мне кажется, что Во-
ронежская область могла бы 
стать инициатором пилотного 
проекта по реальному включе-
нию студенческой молодежи в 
решение значимых социально-
экономических проблем регио-
на, разработав трех-, а может, 
и пятилетние программы вос-
требованности, привлечения 
и использования студенче-
ской молодежи с выделением 
средств из федеральных и 
региональных программ и про-
ектов, предоставления опреде-
ленной части работ - студентам 
(ветераны СО готовы помочь в 
их разработке).

- А каким вам видятся бой-
цы нынешнего студенческого 
отряда?

- Какими? Такими, какими 
я увидел в этом году бойцов из 
компьютерного отряда «Проме-
тей», созданного на факультете 
ПММ ВГУ. Это были увлечен-
ные, ищущие, инициативные, 
энергичные ребята. Мне очень 
хочется, чтобы нынешние бой-
цы отрядов ощущали себя 
участниками процесса воз-
рождения Отечества, чтобы 
они чувствовали себя  преем-
никами традиций, заложенных 
полвека тому назад. 

-  А эти традиции живы, 
Игорь Николаевич?

- Живы! Подтверждение 
студотрядовского братства - 
университетский отряд «Союз» 

с 1973 года собирается сорок 
лет подряд, а также 140 тысяч 
посещений открытой нами в 
одной из социальных сетей 
страницы «Студотряды ВГУ». 
(После паузы). Знаете, Лев Еф-
ремович,  если бы я не работал 
три лета в стройотрядах, я был 
бы другим.

- Зачем современному сту-
денту стройотряд?

- Что значит зачем? А где 
студент может себя испытать 
в реальных делах? Проверить 
свои возможности? Поверить 
в себя? Научиться жить в кол-
лективе?

- Ну, мало ли где? Разве 
учебная нагрузка не проверя-
ет студента на прочность?

- Отрядная жизнь – это 
особая стихия существования. 
Тут, в отряде, говоря словами 
Достоевского, ты в постоянном 
«муравейнике», в постоянном 
контакте с другими людьми. 
Здесь отлично проверяются 
твои индивидуальные качества. 
Подчеркиваю, именно инди-
видуальные, неповторимые 
качества. Проверяются без пап 
и мам, кураторов, на всамде-
лишных, социально значимых 
делах. Что дает отряд? Ощу-
щение себя участником общего 
дела. Помните, у Маяковского: 
«Это мой труд вливается в 
труд моей республики»? Воз-
можность почувствовать себя 
причастным к решению важ-
нейших социальных, экономи-
ческих, духовно-нравственных 
проблем страны. 

Беседовал  
Лев КРОЙЧИК.

В душе и в сердце на всю жизнь

На главный морской форум 
съехались делегаты из 60 реги-
онов России, а также предста-
вители морских общественных 
организаций из Белоруссии, 
Украины,  Латвии, Крыма и 
города Севастополя.  

От имени губернатора 
Алексея Гордеева участни-
ков съезда  приветствовала  
заместитель председателя 

правительства - руководитель 
представительства Воронеж-
ской области при федераль-
ных органах государственной 
власти РФ Елена Фадеева. В 
приветственном адресе глава 
региона отметил большую 
заслугу ДПФ по развитию на-
циональной морской политики 
России, по объединению уси-
лий в деле содействия Военно-
морскому флоту. «Морская 
мощь страны – это не только 

оснащённый современным 
вооружением военный флот, 
торговые и рыбопромысловые 
суда, судостроительные и су-
доремонтные заводы, морская 
наука. Это прежде всего люди, 
связавшиеся свою биографию 
с водным транспортом, вы-
полняющие ответственно и до-
бросовестно свой воинский и 
гражданский долг. Уверен, что 
решения съезда по вопросам 
поддержки российского фло-

та, образования, социальной 
защищённости моряков, реч-
ников, ветеранов флота станут 
основой для развития законо-
творческой базы, укрепления 
взаимоотношения движения с 
различными уровнями власти, 
общественности. Вместе за 
Россию и флот!»- говорится 
в адресе. 

Подробнее о VI съезде ДПФ 
– в одном из ближайших номе-
ров «Коммуны». 
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Мастера боя
В Верхней Хаве состоялось первенство Черноземья по 
карате.

Во Дворце спорта «Хава», 
возведённом по Федеральной 
целевой программе «Развитие 
физической культуры и спорта 
в РФ на 2006-2015 годы», со-
ревновались 150 спортсменов 
из Воронежской и Липецкой 
областей. Воронежскую об-
ласть представляли каратисты 
из Панино, Кантемировки, 
Анны, Новохопёрска, Верхней 

Хавы, Россоши и Воронежа. 
Бойцы из Верхней Хавы 

Дарья Болдырихина и Софья 
Кирсанова завоевали первые 
места в возрастной группе 8-9 
лет; их ровесницы Анжела 
Гаськова и Дарья Калюкина 
заняли вторые места. Бой Да-
рьи Болдырихиной и Анжелы 
Гаськовой признан лучшим на 
турнире.

Городу – физкульт-привет!
В ледовом дворце «Россошь», возведённом в рамках 
ФЦП «Развитие физической культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы», прошла товарищеская встреча двух 
хоккейных команд «Россоши» и «Алексеевки». 

В соревнованиях, приуро-
ченных ко Дню города Россошь, 
участвовали спортсмены 2006 
года рождения. Хозяева льда 
обыграли соперников из Белго-
родской области со счётом 8:6.

Гл а в н о м у  г о р о д с к о м у 
празднику были посвящены и 

другие спортивные мероприя-
тия: «Кросс наций», велогонка, 
суперкубок по баскетболу, 
областной турнир по пауэр-
лифтингу, соревнования среди 
школьников «Весёлые старты» 
и финал кубка Россошанского 
района по футболу.

Гонки на велосипедах
Ученики начальных классов нововоронежских школ 
стали участниками велосоревнований.

За Россию и флот!
Событие | В минувшую пятницу в Москве состоялся VI съезд общероссийского  
Движения поддержки флота (ДПФ), которым вот уже 23 года руководит наш земляк,  
кандидат политических наук, капитан первого ранга запаса Михаил Ненашев
Валерий КазаноВ

«Серебро» из Сербии
В столице Сербии - Белграде - прошёл международный 

турнир по тхэквондо Serbia Open, в котором приняли уча-
стие и три воронежских спортсмена - Светлана Игуменова, 
Андрей Земледельцев и Владимир Данилов. Надо отдать 
должное нашим землякам, которые смогли выступить на 
представительских соревнованиях вполне успешно.

В весовой категории до 49 кг Светлана Игуменова 
уступила лишь в финальном поединке спортсменке из 
Хорватии. Не остался без медали и Андрей Земледельцев, 
который также завоевал серебряную медаль, уступив в 
финале представителю Швейцарии в весовой категории 
до 80 кг. А Владимир Данилов остался без наград, заняв 
итоговое пятое место в весе до 87 кг.

Теперь воронежских тхэквондистов ждёт участие в 
чемпионате России, который в середине ноября стартует 
в Казани.

Сезон завершён
Финальным аккордом городского футбольного сезона 

стал розыгрыш Кубка Воронежа. Турнир не был скоро-
стрельным - сначала команды выясняли отношения в 
группах, затем настала пора игр по системе плей-офф. В по-
луфиналах «ВМУ-2-Сомово» одержал волевую победу над 
«Никой-Агро» из Никольского - 5:2, а «ДСК-Строитель» 
лишь в серии послематчевых пенальти одолел «Горняк» 
из Стрелицы (основное и дополнительное время побе-
дителя не выявило - 2:2). Финальный поединок прошёл 
в минувшее воскресенье на стадионе «Чайка» и вызвал 
немалый интерес у любителей футбола. Ведь в составах 
обеих команд выступают мастеровитые игроки, некоторые 
из которых имеют опыт выступления на профессиональном 
уровне. Дополнительный колорит этому матчу добавля-
ло то обстоятельство, что оба коллектива представляют 
крупные строительные организации нашего региона. Но, 
на удивление, упорной игры в этом матче не получилось. 
Первый тайм завершился с минимальным счётом 1:0 в 
пользу сомовских футболистов, а после перерыва ВМУ-2 
усилил натиск на ворота соперника и одержал победу с 
крупным счётом 4:1.

В конце сентября финишировал открытый чемпионат 
Воронежа, в котором в этом сезоне выступали двенадцать 
команд. Чемпионом стал «Горняк» из Стрелицы, «сере-
бро» завоевал воронежский «Темп», а «бронзу» - «ДСК-
Строитель».

Сбились с победного ритма
Фарм-клуб «Бурана» на старте сезона навёл шороху 

в конференции «Запад» Молодёжной хоккейной лиги. 
Одержав десять побед в стартовых играх, ХК «Россошь» 
продолжил свою внушительную победную серию уже за 
пределами России. Подопечные Сергея Карого в Бело-
руссии дважды одолели команду «Динамо-Раубичи» - 2:1 
и 1:0, а в Литве переиграли вильнюсский «Жальгирис» 
- 3:1 и 3:2. Таким образом, победная серия россошанской 
команды составила четырнадцать игр! Но все серии когда-
то кончаются, сбились с победного ритма и россошанцы. На 
своём льду фарм-клуб «Бурана» дважды уступил команде 
«Тверичи» - 1:3 и 4:5 (по буллитам), а затем и питерскому 
коллективу «Варяги» - 2:3 (по буллитам) и 3:4. Эти неудачи 
отодвинули ХК «Россошь» на третье место, правда, два 
лидера - ХК «Зеленоград» и ХК «Дмитров» - опережают 
нашу команду лишь на одно очко.

Вверх или вниз?
Долгие годы флагманом воронежского женского фут-

бола была «Энергия», не раз побеждавшая в первенствах 
страны и выигрывавшая кубок. Но сейчас клуб переживает 
нелёгкие времена, тем не менее его руководство не теряет 
оптимизма. В этом сезоне подопечные своего бессменного 
наставника Ивана Саенко выступали во второй лиге под 
названием ДЮСШ «Энергия». Надо признать, что этот 
турнир достаточно скоротечный. Отыграли успешно не-
делю в групповом этапе - продлили сезон ещё на одну 
неделю финального этапа, и всё. Именно в таком режиме 
выступила ДЮСШ «Энергия».

Выиграв «пульку» в Воронеже, команда Ивана Саенко 
пробилась в финал второй лиги, игры которого прошли в 
Крымске. После успешных игр группового этапа воронеж-
ские девчата в полуфинале победили «Атлант-Калининец» 
из Екатеринбурга - 2:0, а в финале с минимальным счётом 
1:0 одолели реутовский клуб «Приалит». Став победите-
лем финального турнира первенства России среди команд 
второго дивизиона, ДЮСШ «Энергия» получила право на 
повышение в ранге, вот только в первый дивизион руковод-
ство клуба не спешит. При наличии финансовых средств 
команда заявится в высшую лигу, в ином случае продолжит 
выступления во второй.

Леонид ХРУЩЁВ.
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ВК «Воронеж» - дебютант элитного дивизиона  
сезона 2014/2015. 

Успехов в новом сезоне!
24 октября для любителей волейбола Воронежской об-

ласти состоится знаковое событие: женский волейбольный 
клуб «Воронеж» проведёт первый матч нового сезона в 
рамках турнира суперлиги. Соперником нашей команды 
будет челябинский клуб «Автодор-Метар». Напомним, 
что в этом сезоне впервые в истории наша волейбольная 
дружина пробилась в элитный дивизион. Соперниками 
ВК «Воронеж» будут ведущие коллективы страны: ка-
занское «Динамо», свердловская «Уралочка-НТМК», 
краснодарское «Динамо», саратовский «Протон», москов-
ское «Динамо», омская «Омичка», санкт-петербургская 
«Ленинградка», подмосковное «Заречье-Одинцово» и 
челябинский «Автодор-Метар». Конечно, хотелось бы, 
чтобы наши волейболистки как можно чаще радовали своих 
болельщиков хорошими результатами. Но нужно понимать, 
на какой уровень попала наша команда. Поэтому основная 
цель на сезон - закрепиться в элитном дивизионе. Что ж, 
пожелаем успехов ВК «Воронеж» в суперлиге!  


